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CКОЛЬКО
ПРИРОДНОГО ГАЗА
МОЖЕТ КУПИТЬ

ГРУЗИЯ
У АЗЕРБАЙДЖАНА?
Грузия хочет закупать у Азер-

байджана до 3 млрд. кубомет-
ров газа в год, заявил журнали-

стам президент Госнефтекомпании Азербайджана (ГНКАР)
Натик Алиев, сообщает Туран.

Натик Алиев отметил, что уже в 2005 году Грузия хотела бы
приобрести 200 млн. кубометров азербайджанского газа, а в
2006 году - 700 млн. кубометров. Однако, подчеркнул глава
ГНКАР, хотя 200 млн. кубометров – весьма незначительный
объем газа, но его экспорт в соседнюю страну невозможен из-
за отсутствия инфраструктуры. Алиев также отметил, что  при
желании грузинская сторона может отремонтировать старый
газопровод из Азербайджана в Грузию и получать по нему газ.

В целом же касаясь предложения грузинской стороны о
закупках до 3 млрд. кубометров газа, Алиев сообщил, что
оно рассматривается, но его реализация возможна только
на второй стадии разработки месторождения «Шах-Дениз». 
«Все объемы газа, ожидаемого в рамках первой стадии раз-
работки «Шах-Дениз», уже распределены, и Грузия сможет
закупать 500 млн. кубометров газа», - сказал Алиев.

КИЕВСКИЙ
«МИНИ-ДАВОС»

В работе экономического
форума, который пройдет в Ки-
еве 16-17 июня, примут участие
президенты пяти стран, сооб-
щил директор Всемирного эко-
номического форума по стра-
нам Европы Феликс Ховалд на
пресс-конференции в Киеве .

В частности, по словам
представителя Давосского форума, в киевском форуме,
который станет своеобразным «мини-Давосом», помимо
президента Украины Виктора Ющенко, будут участвовать
президенты Польши, Грузии, Литвы и Эстонии, передает
агентство «Новости - Украина».

Общее количество участников составит около 250. Со
стороны иностранных компаний в работе форума свое уча-
стие подтвердили представители компаний Microsoft,
Oracle, Ernst&Young, Nestle.

Основной темой станет обсуждение проблем, мешающих при-
току инвестиций в Украину. Также в программе форума заплани-
ровано обсуждение вопросов взаимоотношений Украины и Ев-
росоюза, Всемирной торговой организацией, США и Россией.

Кроме того, участники форума будут иметь возможность
принять участие в работе отдельных тематических групп,
посвященных горно-металлургическому комплексу, АПК,
High Tech, финансовой сфере и машиностроению.

ЛЕШЕК БАЛЬЦЕРОВИЧ
ПРИГЛАСИЛ
ПРЕЗИДЕНТА

НАЦБАНКА ГРУЗИИ
ПОСЕТИТЬ ПОЛЬШУ
 Президент Национального

банка Польши Лешек Бальцеро-
вич пригласил президента На-

ционального банка Грузии Романа Гоциридзе посетить Польшу
с официальным визитом.

Как сообщили “Новости-Грузия” в Национальном банке Гру-
зии, это предложение Лешек Бальцерович сделал Роману
Гоциридзе в ходе состоявшейся на днях ежегодной встречи
клуба управляющих Центробанков стран Средней Азии,  Бал-
кан и бассейна Черного моря в Санкт-Петербурге.

Лешек Бальцерович предложил также в помощь Нацио-
нальному банку Грузии польских специалистов банковского
дела, которые могли бы поделиться опытом с грузинскими
коллегами, в частности, по линии совершенствования бан-
ковского надзора.

Лешек Бальцерович, экономист и государственный дея-
тель, является автором экономических реформ в ряде стран
Центральной и Восточной Европы – так называемой «шоко-
вой терапии».  Несколько лет подряд он являлся советником
бывшего президента Грузии Эдуарда Шеварднадзе.

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

В ТБИЛИСИ
СОСТОИТСЯ
ЗАСЕДАНИЕ
ГРУЗИНО -
РОССИЙСКОЙ
КОМИССИИ

Во второй декаде июля в Тби-
лиси состоится заседание меж-
правительственной грузино-рос-
сийской комиссии по экономи-
ческому сотрудничеству. Об этом
журналистам  сообщил премьер-
министр Грузии Зураб Ногаидели.

По его словам, на предстоящем
заседании будут обсуждены воп-
росы торгово-экономического со-
трудничества, ситуация на тамо-
женно-пропускных пунктах, инве-
стиционный климат в Грузии и со-
трудничество в энергосекторе.

«ЭМБРАЭР» –
В ГРУЗИНСКОМ
НЕБЕ

Авиакомпания «Грузинские на-
циональные авиалинии» намере-
на пополнить парк своих самоле-
тов. Рассматривается возмож-
ность приобретения и получения
в лизинг трех самолетов бра-
зильской компании «Эмбраэр».

Как сообщил “Новости-Гру-
зия” президент авиакомпании
«Грузинские национальные авиа-
линии» Гиоргий Кодуа, соответ-
ствующее соглашение с «Эмбра-
эр» будет подписано в том слу-
чае, если бразильская компания
сможет выполнить ряд условий
по улучшению комфортабельно-
сти самолетов.

Гиоргий Кодуа отметил, что в
настоящее время двухмоторный
самолет «Эбраэр» рассчитан на
16 пассажиров. Грузинская сто-
рона просит на одном самолете
увеличить число посадочных
мест до 28 и оснастить его сало-
ном VIP, а два других самолета
должны вмещать до 50 пассажи-
ров с салоном эконом-класса.

По словам Гиоргия Кодуа, сто-
имость самолета с салоном VIP
составит 23 млн. долларов. Гру-
зинская сторона намерена заку-
пить его в рассрочку со сроком
выплаты 10 лет. Стоимость двух
других самолетов составляет по
15 млн. долларов. «Мы хотим
взять их в лизинг сроком на 5
лет», –отметил Гиоргий Кодуа.

По его словам, бразильские са-
молеты могут быть использованы
для полетов в 20 различных на-
правлениях. Кроме того, бизнес-
мены или члены правительства
Грузии будут иметь возможность
зафрахтовать эти самолеты.

Самолеты «Эмбраэр» счита-
ются одними из самых безопас-
ных. Максимальная скорость
полета составляет 850 км/ч, а
максимальная высота полета –
12 тыс. метров. Головной офис
бразильской компании «Эмбра-
эр» размещен во Франции.

НПО ОКАЖУТ
ПОМОЩЬ
БИЗНЕСМЕНАМ

Меморандум о сотрудниче-
стве между сектором бизнеса и
грузинскими неправительствен-
ными организациями был подпи-
сан в Тбилиси Федерацией биз-
несменов Грузии, Ассоциацией
молодых юристов, Ассоциацией
молодых экономистов и Цент-
ром стратегических исследова-
ний и развития Грузии.

Согласно меморандуму, сто-
роны договорились о регулярных
встречах, во время которых бу-
дут анализировать проблемы
бизнес-сектора в Грузии и выра-
батывать единую концепцию по
их разрешению. Подписавшие
документ организации считают,
что их тесное сотрудничество
поможет стабилизировать ситу-
ацию в предпринимательской
сфере и ослабит отрицательное
влияние правительства на раз-
витие бизнеса в стране.

ЕВРОПА
НА РАЗВИЛКЕ
Сообщество и евро зависят друг от друга
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ГУБЕРНАТОРЫ ХОТЯТ
РАЗВИВАТЬ ТУРИЗМ

Набор предложений широк – от фестивалей
лозы и вина – до экомаршрутов

ОтрасльОтрасль

5 стр.5 стр.

ПЛАСТИКОВАЯ ТАРА:
И В РАДОСТЬ, И В БЕДУ
В Грузии пока нет закона, касающегося тары, ее переработки,
вторичного использования, правил сдачи в приемные пункты...

Зкспертиза
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Начат процесс возвращения в му-
ниципальную собственность незакон-
но проданных в 2000–2003 годах зе-
мельных участков из муниципального
земельного фонда Тбилиси. С этим
заявлением выступил на пресс-кон-
ференции  руководитель генеральной
инспекции мэрии Тбилиси Георгий Ха-
башвили.

Он заявил, что подал на имя мэра Тби-
лиси Зураба Чиаберашвили заявление,
в котором требует аннулирования семи
постановлений о продаже муниципаль-
ных земель, подписанные бывшим пре-
мьером Тбилиси Георгием Шерадзе.

В частности, речь идет о возвраще-
нии в муниципальную собственность
нежилой территории площадью в
4100 квадратных метров по улице Год-

зиашвили в тупике № 17 и 14 участков
на набережной Куры общей площадью
в 6520 квадратных метров.

В середине мая мэр Тбилиси Зураб
Чиаберашвили заявил, что своим ре-
шением аннулирует все постановления
за 2000 – 2003 гг. о продаже муниципаль-
ных земель, подписанные Георгием
Шерадзе, в то время занимавшим пост
главы городского правительства. «Мэ-
рия Тбилиси намерена вернуть в соб-
ственность все незаконно проданные
муниципальные земли», - заявил он.

По словам мэра Тбилиси, «за указан-
ный период были незаконно проданы
такие земельные участки, как набереж-
ная Куры, тротуары, больничные дво-
ры, сады и парки».

Кроме того, Чиаберашвили сооб-

щил, что сотрудники генеральной ин-
спекции по охране законности мэрии
Тбилиси обнаружили, что в период с
2000 по 2003 гг. аукционы по продаже
муниципальных земель проходили с
нарушениями законодательства.

По словам мэра, сотрудники инс-
пекции выявили ряд документов, по
которым в Тбилиси незаконно были
проданы территории общим объемом
300 тыс. кв.метров за 7,5 млн. лари , в
то время как рыночная стоимость этих
земель составляла 50 млн. лари .

«В частности, есть информация о
том, что на аукцион приглашалось
одно лицо, которое затем приобрета-
ло землю по заниженной цене», - ска-
зал Зураб Чиаберашвили, отказав-
шись назвать имена покупателей. 

ЧЕРНОМОРСКИЙ
ДЕЛОВОЙ
ФОРУМ

Седьмое собрание Совета
управляющих Черноморского
банка торговли и развития
(ЧБТР) и Черноморский дело-
вой  форум состоялось   в
Ереване.

Как сообщили РИА «Ново-
сти» в пресс-службе мини-
стерства финансов и эконо-
мики Армении, на деловой
форум были приглашены вы-
сокопоставленные предста-
вители стран Черноморского
региона, а также ряда между-
народных и финансовых орга-
низаций - Евросоюза, Евро-
пейского банка реконструк-
ции и развития, Междуна-
родного валютного фонда,
Всемирного банка, Междуна-
родной финансовой корпора-
ции.

Собрание банка, которое
прошло под эгидой президен-
та и правительства Армении,
рассмотрело годовой отчет о
деятельности банка в 2004
году, ключевые вопросы раз-
вития ЧБТР.

В этом году основными те-
мами дискуссии на форуме
стали вопросы реализации
инвестиционного потенциала
Кавказского региона и роли
международных организаций
в этом процессе, а также про-
блемы развития финансового
сектора и содействия малому
бизнесу в Армении и в стра-
нах Черноморского региона.

Черноморский банк торгов-
ли и развития основан в 1994
году членами Организации
Черноморского Экономичес-
кого Сотрудничества. Члена-
ми ЧБТР являются Албания,
Армения, Азербайджан, Бол-
гария, Грузия, Греция, Молда-
вия, Румыния,  Россия, Тур-
ция и Украина.

ЧБТР способствует эконо-
мическому развитию входя-
щих в него стран путем фи-
нансирования программ со-
действия как государствен-
ных, так и частных предприя-
тий.

B КОНЦЕ ИЮНЯ БУДЕТ СОЗВАНО ВНЕОЧЕРЕДНОЕ
ЗАСЕДАНИЕ ВЫСШЕГО ЗАКОНОДАТЕЛЬНОГО ОРГАНА
Председатель Парламента Грузии

Нино Бурджанадзе не исключает, что
в конце июня будет созвано внеоче-
редное заседание высшего законо-
дательного органа.  

Бурджанадзе удовлетворена выез-
дным заседанием бюро Парламен-
та Грузии, которое в эти дни работа-
ло на курорте Гудаури в отеле «Мар-
ко Поло».

В беседе с журналистами она от-

метила, что заседание прошло «в
очень конструктивной, деловой об-
становке».

Заседание бюро обсудило повес-
тку дня следующей пленарной неде-
ли, были затронуты приоритеты
парламентской деятельности, в час-
тности, законопроект о лицензирова-
нии, который в значительной части
парламент поддерживает в первом
чтении, - сообщила Бурджанадзе.



 

 

ГОСБЮДЖЕТ
ЗА ЯНВАРЬ-МАЙ

План поступлений в Государ-
ственный бюджет Грузии за пер-
вые 5 месяцев 2005 года выпол-
нен на 108%. Об этом «Новости-
Грузия» сообщили в Министер-
стве финансов Грузии.

По данным Минфина со ссыл-
кой на оперативные данные гос-
казначейства, госбюджетные
поступления с учетом грантов
составили 976,38 млн. лари (бо-
лее 536 млн. долларов) при
904,28 млн. лари прогнозирован-
ных (непосредственно в мае мо-
билизовано 151,64 млн. лари).  

Налоговые поступления за ян-
варь-май исполнены на 109% от
плана – поступления составили
626,47 млн. лари (около 343 млн.
долларов) при 576,95 млн. лари
прогнозированных (непосред-
ственно в мае мобилизовано
139,10 млн. лари). 

Неналоговые поступления ис-
полнены на 112% от плана – про-
гнозированные на уровне 109,81
млн. доходы фактически состави-
ли 123,30 млн. лари (около 67 млн.
долларов). Непосредственно в мае
мобилизовано 7,35 млн. лари.

Капитальные доходы состави-
ли 212,21 млн. лари (116 млн.
долларов) при 208,05 млн. лари
прогнозированных, то есть 102%
от плана (непосредственно в мае
мобилизовано 3,29 млн. лари). 

По линии грантов в Госбюд-
жет за 5 месяцев 2005 года по-
ступило 14,41 млн. лари (около 8
млн. долларов) при плане в 9,46
млн.; непосредственно в мае по-
ступило 1,9 млн. лари.

В качестве источников покры-
тия дефицита в Госбюджет за
отчетный период мобилизовано
96,17 млн. лари. Из общего объе-
ма 54,03 млн. лари – переходные
оборотные средства, 14,39 млн.
лари – доход от выпуска ГКО, 3,12
млн. лари – возвращение
средств, не использованных в
прошлом году, 24,62 млн. лари –
инвестиционные кредиты.

СУД ОТКАЗАЛ
БРИТВЕ GILLETTE
В СПОСОБНОСТИ
ПОДНИМАТЬ
ВОЛОС

Американский суд посчитал
«необоснованным и неточным»
заявление компании о том, что ее
бритва M3Power сначала припод-
нимает волосы щетины и только
после этого отрезает, сообщает AP.

В постановлении суда гово-
рится, что описание продуктов
Gillette в рекламе было «сильно
преувеличенным» и «в букваль-
ном смысле фальсифицирован-
ным». Теперь компании придет-
ся придумать новые слоганы для
рекламы на телевидении и в
прессе, изменить упаковку про-
дукта и убрать со щитов в мага-
зинах лозунги, не соответствую-
щие действительности.

Таким образом, суд взял сторо-
ну компании Schick-Wilkinson
Sword - главного конкурента
Gillette. Schick является подразде-
лением расположенной в Сент-
Луисе компании Energizer Holdings
Inc. Это второй после Gillette ми-
ровой производитель товаров для
влажного бритья. Президент
Schick-Wilkinson Sword Джо Линч
уверен, что с момента вывода
M3Power на рынок их главный кон-
курент не переставал обманывать
покупателей относительно качеств
своей продукции.

Однако в Gillette не понимают
претензий. В компании говорят,
что созданную на компьютере
схему, на которой показано, как
бритва приподнимает волоски,
не стоит воспринимать букваль-
но. По словам представителя
пресс-службы Gillette, в компа-
нии еще не решили, стоит ли по-
давать апелляцию.

Бритва M3Power была выпуще-
на на рынок в прошлом году. По
данным компании, сейчас станок
является самой продаваемой
бритвой в мире, удерживая 20
процентов глобального рынка.
M3Power конкурирует с произво-
димой Schick бритвой Quattro.

«КРИВОРОЖ-
СТАЛЬ» -
ПОВТОРНАЯ
ПРИВАТИЗАЦИЯ

Премьер-министр Украины
Юлия Тимошенко поручила Фон-
ду государственного имущества
выставить комбинат «Криво-
рожсталь» на повторную прива-
тизацию. По ее словам, Фонд
должен провести конкурс по ус-
коренной процедуре, поэтому
процесс его подготовки должен
занять не более месяца.

Как сообщает «Интернет-газета
Донбасса», Тимошенко не исклю-
чает, что в конкурсе смогут при-
нять участие теперь уже бывшие
владельцы предприятия - украин-
ские олигархи Виктор Пинчук и
Ренат Ахметов. «Будут ли прини-
мать участие прежние собствен-
ники — их решение, это не реше-
ние Украины как власти, как стра-
ны. Если они хотят идти конкури-
ровать и платить настоящую сто-
имость, пожалуйста, они могут это
делать», — сказала Тимошенко.

Она затруднилась назвать
хотя бы приблизительную сто-
имость «Криворожстали». «Ко-
нечно же, мы не можем спрогно-
зировать, какую цену на метал-
лургический завод составит ры-
нок», — сказала премьер. Она
подчеркнула, что предприятие
«Криворожсталь» будет привати-
зироваться на открытом аукцио-
не, куда будут допущены миро-
вые компании, имеющие опыт
работы в металлургической от-
расли и имеющие позитивную
программу развития комбината.

Напомним, что 2 июня Апелля-
ционный хозяйственный суд Ки-
ева подтвердил решение Хозяй-
ственного суда Киева от 22 апре-
ля 2005 года о незаконности при-
ватизации в 2004 году 93,02% ак-
ций ОАО «Криворожсталь». Суд
наложил арест на акции комби-
ната и запретил консорциуму
«Инвестиционно-металлургичес-
кий союз» (ИМС) осуществлять
какие-либо действия по управле-
нию корпоративными правами
«Криворожстали», а также отчуж-
дать имущество комбината.

«Криворожсталь» была прода-
на на аукционе «Инвестиционно-
металлургическому союзу»,
56,25 процентов акций которого
принадлежали  Ахметову, а 43,75
- Пинчуку, зятю Леонида Кучмы.
За предприятие они заплатили
800 миллионов долларов, то есть
всего на 100 миллионов больше
стартовой цены.

ФРАНЦИЯ
ПРОДАСТ ЧАСТЬ
FRANCE TELECOM

Франция продает долю в France
Telecom SA стоимостью 4,53 мил-
лиарда евро, сообщает Bloomberg.
Эта продажа стала практической
реализацией задачи сокращения
долга страны, заявленной в каче-
стве первого шага новым премьер-
министром Домиником де Виль-
пеном, назначенным на этот пост
после отказа избирателей принять
Конституцию ЕС. Рыночная сто-
имость France Telecom составляет
около 56,5 миллиарда евро.

Правительство предлагает
финансовым институтам от 6 до
8 процентов компании, заявил
министр финансов Тьерри Бре-
тон. Таким образом, доля прави-
тельства в компании составит 33
процента. Правительство пред-
полагает продать по меньшей
мере 152 миллиона акций ком-
пании. Чиновники не исключают
того, что объем пакета будет уве-
личен до 198 миллионов акций.

Де Вильпен, назначенный
президентом Франции Жаком
Шираком, заявил, что приори-
тетным направлением своей де-
ятельности считает снижение
уровня безработицы, и выразил
озабоченность снижением тем-
пов сокращения долга страны.

По прогнозу министерства фи-
нансов, отношение суммы долга к
ВВП в 2005 году достигнет 66 про-
центов, в то время как правила ЕС
запрещают превышение уровня в
60 процентов. Французское пра-
вительство собирается к 2008 году
уменьшить госдолг до 62 процен-
тов ВВП. Сентябрьская сделка
также была частью плана по сокра-
щению государственного долга.

Продажа акций происходит
через 9 месяцев после того как
правительство потеряло конт-
рольный пакет акций France
Telecom. В сентябре правитель-
ство продало 10,85 процента ак-
ций компании за 5,1 миллиарда
евро, уменьшив свою долю до
42,25 процента.

Зкспертиза

В МИРЕВ МИРЕ БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

ПЛАСТИКОВАЯ
ТАРА: И В РАДОСТЬ,

И В БЕДУ
В Грузии пока нет закона, касающегося тары, ее переработки,
вторичного использования, правил сдачи в приемные пункты...

ПРОПОЛОСНУТЬ И СДАТЬ
– ЭТО ПО-НАШЕМУ

День. Улица. Мусорный бак. Бомж,
который в нем роется… Кого удивит
подобное зрелище? Думаю, уже не
для кого не в новинку видеть черно-
го, как безлунная ночь, человека, ко-
торый что-то выискивает посреди
отходов, выкидываемых в специаль-
но предназначенные для этого кон-
тейнеры. Что они могут там искать?
У каждого своя «направленность».
Кто-то достает объедки, кто-то тря-
пье, которое когда-то кому-то служи-
ло одеждой. А кто-то ищет бутылки
из-под лимонада, пива, «Боржоми»
или еще чего-то, что можно сдать как
тару в магазинах.

После того, как желанная бутылка
попадает в руки, нужно позаботить-
ся о ее «реализации». Для большего
эффекта, чтоб продавец магазина
тут же не выгнал бомжа с грязными
бутылками за спиной, некоторые
«поставщики» этих самых бутылок
берут их домой, чтоб «как следует»
помыть их. Затем вполне успешно
сдают в принимающие тару пункты
или же в маленькие магазинчики.

Но есть люди, которым и море по
колено. Они даже не утруждают
себя, стараясь вымыть найденную в
мусоре бутылку. А зачем, собствен-

но? Главное сдать, взять за «товар»
соответствующую компенсацию и
выпить стаканчик крепкой  водки (так
как по большей части в баках  бутыл-
ки ищут именно любители о алко-
гольного).

Кстати, есть у нас в Тбилиси мага-
зинчики, которые продают не только
водку в розлив, но и спирт. Для лю-
бителей выпить – это как оазис сре-
ди пустыни. И зимой и летом готовы
копаться в мусорных баках в поисках
бутылок, которые и обеспечивают
«стаканчик». К тому же, что не менее
важно, пластмассовый стаканчик для
одноразового употребления удовлет-
воряет потребность  в алкоголе всех
завсегдатаев таких магазинчиков.
Человек человеку…нет, не волк, а
брат. Настолько вот небрезгливые
они люди.

Хотя некоторые, которые поосто-
рожнее и боятся подхватить какую-
нибудь заразу, приходят в магазин
со своими стаканчиками или бутыл-
ками. Но большинство соглашается
на бутылки и стаканы, которыми рас-
полагает магазин, только смутно до-
гадываясь об их многократном анти-
санитарном использовании. И воп-
рос здесь встает не только с точки
зрения антисанитарии. Плюс ко все-
му прочему открываются широкие
«перспективы» для  фальсификато-
ров. Этот беспредел – залог успеха
подпольных производителей.

С этой стороны дело куда лучше
обстоит с металлической тарой. Ис-
пользованные металлические банки
негодны для вторичного употребле-
ния. И поэтому-то они и валяются ра-
стоптанные на дорогах.

Ладно еще, когда дело касается
стеклянной тары, которая труднее

подается переработке. Ведь во мно-
гих странах мира не запрещается ис-
пользовать стеклянные бутылки по
второму, третьему, десятому и даже
двадцатому разу. Но пластиковая
тара подвергается тщательной пере-
работке везде. Несмотря на то, что
это дорогое удовольствие. Никто не
знает, куда деваются пластиковые
бутылки после того, как их сбывают с
прилавков магазина. Но явно не на пе-
реработку, так как снова попадают в
руки бомжей и возвращаются вновь
в исходную точку. Совсем как  круго-
ворот воды в природе.

Хотя в каждой цивилизованной
стране существует определенный свод
законов, касающийся тары, ее пере-
работки, вторичного использования,
правил сдачи в приемные пункты...

НЕТ НАКЛЕЙКИ –
НЕТ ДЕНЕГ

В Эстонии Закон о таре был принят
только в 2004 году. В силу он вступает
по частям. С 1 мая волей законодате-
лей были узаконены два важных тре-
бования закона. По отношению к упа-
ковке (бутылкам-банкам) для пива,
слабых алкогольных и прохладитель-
ных напитков с 1 мая установлены т.н.
гарантийные сборы. По отношению ко
всем другим видам упаковок с того же

числа вступило в
силу обязательство
продавца взять упа-
ковку  обратно в ма-
газин. Таким обра-
зом, гражданин
уменьшит объем
бытовых отходов,
сдаваемых на стан-
цию их обработки.

Департаменту за-
щиты потребителей
по новому закону
после 1 августа пре-
доставляется воз-
можность контроля
того, чтобы на таре
присутствовали
предусмотренные
наклейки с ценой
возврата пустой
тары. Тара, на кото-
рой нет ярлыка-на-
клейки, отпущена на
свободный рынок.
То есть цены назна-
чают те, кто прини-
мает тару. После
того, как закончится
период перехода к
полному соблюде-
нию Закона о таре,
в торговых точках
можно продавать
соответствующие
товары только в об-
ложенной гарантий-
ным сбором и поме-

ченной соответствующей наклейкой
таре.

В общем, в Эстонии было сделано
все, чтобы простой смертный не на-
дул государство. Если кто уже набрал
пивных бутылок, банок или пластико-
вой тары в надежде, что сдаст подо-
роже, может эту тару немедленно
выбросить. Они не имеют наклеек с
возвратной ценой, и их никто нигде
никогда не оплатит. Если он купил то-
вар с тарой сам, оплатив, естествен-
но и тару, то может списать бутылки-
банки в расход или отнести их в мес-
та приемки на милость приемщика.

ГЕРМАНИЯ: ЖЕТОН
В ОБМЕН НА ДЕНЬГИ

В Германии также введена залого-
вая плата за металлическую и плас-
тиковую одноразовую упаковку многих
напитков. За одноразовую металли-
ческую баночку или пластиковую бу-
тылку для пива, колы, лимонада или
минеральной воды объемом до 1,5
литра в Германии теперь приходится
платить 25 (евро) центов, а если объем
посуды превышает 1,5 литра, то 50
центов. Эти деньги можно получить
обратно, если сдать одноразовую тару
в магазин. Ежегодно в Германии появ-
ляется 230 миллионов тонн отходов.
Только десятая их часть - промышлен-
ный мусор. Остальное - бытовой,
прежде всего - упаковка, которая ис-
пользуется только один раз и предох-
раняет товар при транспортировке.
Предполагается, что повышение цен
на пластиковые бутылки и металли-
ческие баночки, которые до сих пор
бездумно выбрасывались и были од-
ним из основных источников бытово-
го мусора в стране, стимулирует на-

селение Германии покупать напитки в
многоразовой таре, которая  давно
пользуется симпатией политиков.
Они заявляют о необходимости бе-
режного отношения к природным ре-
сурсам, о борьбе за сохранение окру-
жающей среды. Ни для кого не секрет,
что одноразовые банки - это прямое и
безжалостное уничтожение, разграб-
ление природных запасов. Выгоду от
одноразовой тары получает только
промышленность - нетрудно сообра-
зить, что многоразовая посуда требу-
ет много больших затрат, чем одно-
разовая. Поэтому и производители
посуды, и продавцы предпочитают од-
норазовую тару. Более десяти лет на-
зад правительство Германии иниции-
ровало закон, призванный сдержи-
вать наступление одноразовой тары.
Было решено, что ей может принад-
лежать лишь определённая часть рын-
ка. Если производители напитков пре-
высят эту норму, то правительство
имеет право ввести своего рода
штрафные санкции, например, зало-
говую стоимость, чтобы всё равно
вынудить промышленность и торго-

вую сеть перейти к многоразовой по-
суде.

Здесь теперь работает новая сис-
тема, которая касается всех. Но кто
должен брать деньги, куда сдавать эти
банки и как получить залоговые цен-
ты обратно, - загадка.

А пока решено выдавать к каждой
одноразовой бутылке или банке же-
тончик, на котором стоит адрес мага-
зина. Возвращенную назад пустую
банку с жетоном можно поменять на
деньги.

США СОВСЕМ ЧУТЬ-ЧУТЬ
ОБОГНАЛИ ГЕРМАНИЮ

Для большей наглядности неплохо
было бы сказать и о США. По данным
Агентства по охране окружающей сре-
ды, в 1998 году в США накопилось 220
млн. тонн твердых отходов - то есть
ежедневно каждый американец выб-
расывал примерно 2,5
кг мусора. Это чуть
больше, чем в Герма-
нии. Примерно 40
млн. тонн отходов от-
носятся к категории
опасных. При разло-
жении или сжигании
они были способны
выделять токсичные
вещества. Проблема
заключается в том,
что многие муниципа-
литеты не выделяют
средств на программы
сбора и переработки
отходов. Многие горо-
да США сейчас отка-
зываются от подобных
программ, чтобы сба-
лансировать свои
бюджеты.

В 2001 году в США
переработали, а не от-
правили на свалку
примерно треть мусора. Это в три
раза больше, чем в 1987 году. Что, по
мнению многих, свидетельствует о по-
вышении сознательности рядовых
американцев. Например, впервые в
истории страны жители США выбро-
сили на помойку столько же однора-
зовых банок из-под напитков, сколько
собрали для вторичной переработки.
Сейчас в стране перерабатывается
около 10-20 процентов металла, иду-
щего на банки. В переработку также
уходит чуть меньше половины бума-
ги и пластика. Любопытно, что на си-
туацию со сбором банок негативно
повлияло повышение уровня жизни
американцев. В 1990 году в стране

было более 10 тыс. мест, где можно
было сдать использованные банки,
сейчас - вдвое меньше. Экологи по-
лагают, что выход из ситуации не
только в сборе и качественной пе-
реработке мусора, но и в возврате к
традиционным технологиям.

МЕНЬШЕ МУСОРА –
ВЫШЕ КОЭФФИЦИЕНТ

«ПОЛЕЗНОГО
УПОТРЕБЛЕНИЯ»

А вот в соседней с США Канаде в
мусоре значительно меньше банок
из-под пива. Так как 91 процент ка-
надского пива разливается в стек-
лянные бутылки, которые можно
использовать, не перерабатывая
15-20 раз.

А ЧТО У НАС?

У нас как такового не существует
отдельного Закона о таре. И вообще
никто не понимал, о чем мог бы он
быть. В парламентском комитете по
отраслевой экономике, несмотря на

огромное желание помочь
мне, ничего не получилось.

- Возможно,  в каком-ни-
будь из существующих зако-
нов упоминается и этот
пункт, но где конкретно мож-
но найти об этом информа-
цию, трудно сказать, - гово-
рили мне.

А работники того же аппа-
рата после долгих поисков в
законодательной базе про-
сто пожали плечами. Хотя
еще долго не отпускали:
сами звонили по всевоз-
можным службам, которых
могла бы касаться эта про-
блема. Но тщетно, никто ни-
чего об этом не знал. Тогда
оставалась последняя ин-
станция, более узкоспециа-
лизированная, но тем не
менее подающая хоть ка-

кую-то надежду. Комитет по защите
окружающей среды и природных ре-
сурсов. Главный специалист аппара-
та Нана Гогитидзе подтвердила от-
сутствие закона, конкретно касаю-
щегося тары.

- Существует однако Закон Грузии
«О транспортировке и импорте от-
ходов на территории Грузии» от 16
октября 1997 года, который запре-
щает ввоз в страну опасных и радио-
активных промышленных, бытовых
или других отходов с целью их ути-
лизации, обезвреживания, перера-
ботки. Этот закон частично основан
на Базельской конвенции «О контро-
ле над трансграничными перевозка-
ми и размещении опасных отходов»
от 22 марта 1989 года и Постановле-
нии Союза Европейского объедине-
ния от 1993 года.

Закон предусматривает импорт
всех типов макулатуры, стеклоотхо-

дов, пластмассовых (но только тех,
переработка которых возможна в
Грузии) и других отходов с целью их
реэкспорта.

Выходит, что переработка пласт-
массовой тары у нас все-таки воз-
можна… Но почему тогда всего это-
го не делается или делается, но не-
достаточно эффективно? По словам
Наны Гогитидзе, в парламенте уже
давно идет разговор о разработке и
принятии законопроекта, который
хоть в какой-то мере мог бы регули-
ровать  эту ситуацию. А пока остает-
ся ждать.

Лиза ТОНАКАНЯН





 

ПЕРВЫЙ В МИРЕ
БАНК КОЖИ

В итальянском городе Генуя
создан первый в мире банк
кожи. Он предназначен для лю-
дей, чья профессия сопряжена
с ежедневным риском получе-
ния ожогов – пожарных, стале-
литейщиков и многих других.

По словам пластического хи-
рурга Эдуардо Рапозио, в банке
будут храниться лоскуты кожи,
выращенные из клеток волося-
ных фолликулов, взятых у лю-
дей, входящих в группу риска.
Новая технология позволит со-
хранять образцы их собствен-
ной кожи в течение 20 лет и в
случае необходимости они все-
гда будут доступны.

В настоящее время, пояснил
врач, ожоговым пациентам при-
ходится ждать в среднем 20
дней, чтобы вырос аутотрансп-
лантат необходимых размеров.
В течение этого времени боль-
ного лечат специальными мазя-
ми и временными кожными
«заплатами». Однако именно
этот период может стать для
пострадавшего критическим,
подчеркнул Рапозио. Новая ме-
тодика позволит существенно
ускорить и облегчить процесс
выздоровления.

Кожные лоскуты будут хра-
ниться в жидком азоте при
температуре минус 180 граду-
сов по Цельсию. По мнению со-
здателей банка, подобный ме-
тод может использоваться не
только в Италии, но и в других
странах.

ВАКЦИНА
ДЛЯ БОРЬБЫ
С «ПТИЧЬИМ
ГРИППОМ»

Китайские ученые разрабо-
тали два вида вакцины, способ-
ных эффективно противостоять
распространению «птичьего
гриппа» среди пернатых, млеко-
питающих и людей.

Обе вакцины прошли госу-
дарственные испытания и полу-
чили лицензии министерства
сельского хозяйства с правом
реализации препаратов в торго-
вой сети.

Китай также создал методи-
ки, позволяющие выявить забо-
левание в течение десяти ча-
сов,  ранее для этого требова-
лось трое суток.

В ЯПОНИИ
ЧИСЛО ЛИЦ
СТАРШЕ 90 ЛЕТ
ПЕРЕВАЛИЛО
ЗА 1 МИЛЛИОН
ЧЕЛОВЕК

Впервые в истории число
жителей Японии в возрасте
старше 90 лет превысило в 2004
году 1 млн. человек. Среди них
23 тыс. перевалили за 100-лет-
ний рубеж, говорится в одоб-
ренной сегодня кабинетом ми-
нистров «Белой книге по пробле-
мам пожилых людей».

Из-за самой большой на пла-
нете продолжительности жизни
и сокращения рождаемости на
лица старше 65 лет сейчас при-
ходится 19,5 проц. 127-миллион-
ного населения Японии. Ожида-
ется, что ориентировочно в
2020-2025 годах их доля соста-
вит уже около 25 процентов.
Рост числа стариков ставит ос-
трые проблемы перед страной,
где неуклонно сокращается чис-
ло трудоспособного населения.

«ЭГЕД»
ПРИГЛАШАЕТ
В АКВАПАРК
«ШФАИМ»

Аквапарк «Шфаим» - круп-
нейший в своем роде аква-
парк в Израиле. Парк распо-
ложен на территории 140 ду-
намов и предлагает огромный
выбор водных равлечений:
бассейны, водные горки, вод-
ные аттракционы, джакузи и
многое, многое другое. «Мир
детства» в Шфаим – это уди-
вительный мир водных раз-
влечений для детей до 10 лет.

Второй год подряд «Эгед» про-
водит совместное мероприятие
с парком «Шфаим».

СОЗДАДУТ
ИНВЕСТИЦИОН-
НЫЙ БАНК

Россия и Казахстан созда-
дут инвестиционный банк, ус-
тавный капитал которого со-
ставит $1,5 миллиарда. Голов-
ной офис банка разместится
в Алма-Ате, заявил Владимир
Путин на встрече с президен-
том Казахстана Нурсултаном
Назарбаевым.

«Перед отъездом сюда я
разговаривал с членами пра-
вительства по вопросу Ваше-
го предложения о создании
крупного совместного инвес-
тиционного банка. Я думаю,
мы дадим им еще месяца два-
три, чтобы эта работа была
завершена, чтобы мы создали
хороший инвестиционный
банк для осуществления со-
вместных проектов России и
Казахстана, а также с участи-
ем стран СНГ, если они захо-
тят», - сказал президент Рос-
сии.

По его словам, $1 млрд. в ус-
тавный капитал банка готова
внести Россия, $500 млн. - Ка-
захстан. «Мы согласны с Ва-
шим предложением размес-
тить головной офис банка в
Алма-Ате», - сказал Путин.

OТЕЛЬ
COURTYARD
BY MARRIOTT
ОТКРЫВАЕТСЯ
В МОСКВЕ

В третьем квартале 2005
года в Москве, в Вознесенском
переулке, открывается пер-
вый в России отель Courtyard
by Marriott Moscow City Center,
принадлежащий компании
Марриотт Интернешнл. Он
расположен в самом сердце
города, в историческом зда-
нии в пяти минутах ходьбы от
Красной площади, Кремля,
Исторического музея, Манеж-
ной площади, консерватории
и улицы Арбат.

218 просторных номеров,
включая 9 бизнес-студий в со-
временном и в то же время
классическом стиле имеют
прекрасный вид из окон на
Московский Кремль. В комп-
лекс гостиницы входят два ре-
сторана с интернациональной
кухней, лобби-кафе, 4 конфе-
ренц -зала с беспроводным и
скоростным доступом к сети
Интернет, готовые принять до
400 человек, спортивный клуб
с современным оборудовани-
ем для занятий спортом и ак-
тивного отдыха, а также биз-
нес- центр. Во всех номерах
есть доступ к скоростному ин-
тернету, спутниковое телеви-
дение, индивидуальный кли-
мат-контроль, минибар и
сейф.

ОЦЕНКА
DRESDNER
KLEINWORT
WASSERSTEIN

«Газпром» удовлетворен
оценкой рыночной стоимости
газовой монополии, прове-
денной инвестиционным бан-
ком Dresdner K le inwort
Wasserstein, где диапазон ры-
ночной цены одной акции ОАО
составляет 3,94-4,52 долл. Об
этом сообшил пресс-секре-
тарь председателя правления
«Газпрома» Сергей Куприянов.
По его словам, «компания
считает озвученную цену
справедливой».

Оценка Dresdner Kleinwort
Wasserstein была проведена
по заказу «Газпрома». Инвес-
тиционный  банк Morgan
Stanley, проводивший оценку
по заказу Росимущества, оце-
нил рыночную цену одной ак-
ции «Газпрома» применитель-
но к пакету 10-12 процентов от
его акционерного капитала в
пределах 3,3-3,9 долл.

По мнению аналитиков,
окончательная цена выкупа
10,7 проц. акций газовой мо-
нополии станет предметом
переговоров компании и за-
интересованных министерств
и ведомств. Сделка по пере-
даче акций «Газпрома» долж-
на быть завершена к собра-
нию акционеров газовой мо-
нополии 24 июня.

Сотрудничество

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

В МИРЕВ МИРЕ
Грузия - Германия

ТОЧЕЧНАЯ ПОМОЩЬ
ГЕРМАНИИ –

СЕКТОР ЭНЕРГЕТИКИ
На реабилитацию ЛЭП

«Алаверди» -10 миллионов евро
Кредит в размере 10 миллионов

евро выделен Грузии Германией в
целях реабилитации ЛЭП -220, свя-
зывающей энергосистемы Грузии и
Армении, а также задействования
четырех подстанций.

Это стало результатом кредитно-
го и проектного соглашения «Реаби-
литация региональной электросети-
1», которое подписали Валерий Че-
челашвили, министр финансов Гру-
зии и Леон Мацео Шек, региональ-
ный менеджер Германского банка
развития – КWF.

По словам Валерия Чечелашвили,
целью проекта является обеспече-
ние безопасной и стабильной пода-
чи электроэнергии по линии «Ала-
верди», связывающей энергосисте-
мы Грузии и Армении. Это послужит
в целом надежной работе энергосек-
тора Грузии, для которого Армения
после России является одним из
важнейших поставщиков электро-
энергии.

Валерий Чечелашвили высоко
оценил деятельность КWF в Грузии и
особенно его роль в развитии энер-
гетики страны.

Леон Мацео Шек также подтвер-

дил, что финансирование энергосек-
тора составляет значительную часть
«грузинского» финансового портфеля
КWF.

В рамках кредита будут осуществле-
ны работы, связанные с  реабилитаци-

ей Гардабанской, Лисской, Марнеульс-
кой, Дидубийской подстанций, линий
электропередачи от грузино-армянс-
кой границы до электроподстанций, кон-
сультационное обслуживание.

Концессионный кредит – льготный,
грант-элемент составляет 72,58 про-
цента, годовая ставка – 0,75 процента,
продолжительность – 40 лет.

Эти средства выделены из фонда
региональной помощи – «Кавказской
инициативы». Дополнительно Герма-
ния выделит еще 3,3 миллиона евро в
целях учреждения агентства, которое
займется установлением задолженно-
сти в энергосекторе и ее перераспре-
делением.

По мнению Валерия Чечелашвили,
проекты КWF содействуют регио-
нальному сотрудничеству, в частно-
сти, в масштабе Южного Кавказа. По-
этому очень важно, чтобы они по-пре-
жнему были бы ориентированы на
развитие энергетического сектора

стран, который остается одним из
основных приоритетов правитель-
ства Грузии. В частности, энергосис-
тема Грузии пока не работает в парал-
лельном режиме с энергосистемами
соседних стран, что сказывается на
ее стабильности и надежности. По-
этому дальнейшая помощь немецких
друзей может быть весьма значи-
тельной для решения этой исключи-
тельно важной проблемы.

Одновременно было подписано со-
глашение по «Программе развития

возобнавляемой энергетике». С гру-
зинской стороны его подписал ми-
нистр по охране окружающей среды
и природным ресурсам Георгий Папу-
ашвили. В рамках этого соглашения
КWF выделяет Грузии грант в разме-
ре свыше пяти миллионов евро. Про-
граммой предусмотрена посред-
ством коммерческих банков Грузии
выдача долгосрочных кредитов част-
ному сектору - малым гидроэлектрос-
танциям и геотермальным объектам.

Есть еще один вопрос в двусторон-
них отношениях, который требует
практического решения. Известно,

что правительство Германии выде-
лило 8,5 миллиона евро на реаби-
литацию ВарцихеГЭС. Из этих
средств 185 тысяч евро уже освое-
но. В связи с тем, что эта гидро-
электростанция – сейчас среди
приватизируемых объектов, то, ес-
тественно, правительство Германии
предложило вернуть потраченные
средства.

По разъяснению Валерия Че-
челашвили, правительство Гру-
зии уже приняло решение удов-

летворить это требование, и не-
обходимые для этого средства
предусмотрены бюджетом ны-
нешнего года.

После их возврата, сказал Леон
Мацео Шек, будет решено, в рамках
какого нового проекта в Грузии будут
использованы эти 8,5 миллиона евро.

Валерий Чечелашвили особо под-
черкнул, что Грузия выполнит все ус-
ловия, определенные кредитным и
проектным соглашением.

 Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
Фото автора

Приватизация

УНИКАЛЬНЫЙ КОМПЛЕКС
ПРИВЛЕК ВНИМАНИЕ

ИНВЕСТОРОВ
22 заявки на «Маднеули»

«Дешево этот актив не будет
продан...»

- Этими словами Каха Дамения,
заместитель министра экономичес-
кого развития, предварил процеду-
ру вскрытия конвертов с инвестици-
онными предложениями претенден-
тов на приобретение АО «Маднеу-
ли», а также в заявленных в одном
пакете с ним еще нескольких объек-
тов горнодобывающего и перераба-
тывающего комплекса Болнисского
района. Кроме того,  завершился
срок приема инвестиционных заявок
на Тбилисский ювелирный завод.

В приватизационном конкурсе на
приобретение АО «Маднеули» и заяв-
ленных в одном пакете с ним объектов
примут участие 22 компании из Гру-
зии, Австралии, Австрии, Армении,
Великобритании, Канады, Киргизии,
России, США,Турции, Швейцарии и
др. Представлены также компании,
зарегистрированные  на Багамских,
Вирджинских островах, в Дубаи .

По словам Кахи Дамения, боль-
шинство заявок поступило на АО
«Маднеули», несколько заявок связа-
но с полным пакетом.

Что же вынесено на приватизаци-
онный конкурс?

АО «Маднеули» - компания по добы-
че золота и меди. Продаются
12477682 акции номинальной стоимо-
стью в один доллар – 97,25 процента
уставного капитала.

ООО «Кварцит». Уставной капитал –
100000 долларов, общая стоимость ак-
тива – четыре миллиона долларов. На
продажу представлено 50 процентов.

ООО «Грузинская горно обогати-
тельная компания». На продажу выс-
тавлено 100 процентов.

ООО «Белазкавказтранссервис».
Стоимость активов – 600000 долларов.
Основная деятельность – транспорти-
ровка добытой руды. На продажу выс-
тавлено 100 процентов.

ООО «Трансвзрывпром».Стои-
мость активов – 5500000 долларов. На
продажу выставлено 100 процентов.

ООО «Геологи». Стоимость активов
– 40000 долларов. Основная деятель-
ность – фильтрация-нейтрализация
воды и получение концентрата цемен-
тированной меди. На продажу выстав-
лен 51 процент.

ООО «Футбольный клуб «Сиони».

Стоимость активов – 12000 лари. Коман-
да участвует в премьер-лиге Грузии. На
продажу выставлено – 50 процентов.

ООО «Транс джорджиан ресорсис».
Компания обладает лицензией на гор-
нодобывающие работы на Сакрдис-
ском месторождении. На продажу вы-
ставлено 50 процентов.

Все вместе они создают уникаль-
ный горнодобывающий и обогати-
тельный комплекс, являющийся важ-
нейшей составной частью националь-
ной экономики. Ежегодно АО «Мадне-
ули» производит 65 тысяч тонн мед-
ного концентрата, из которого выра-
батывается 11 тысяч тонн чистой
меди. Заметим, что в настоящее вре-
мя тонна чистой меди на мировых
рынках оценивается в 3300-3350 дол-
ларов. В Казрети из отходов медной
руды добывается также довольно со-
лидный объем золота.

Сегодня резко возросли мировые

цены на медь и золото. На волне по-
вышенного спроса на эти металлы у
нас есть шанс прибыльно продать
объекты Болнисского промышленно-
го комплекса, считает министр эко-
номического развития Лексо Алек-
сишвили.

Генеральный директор АО «Мадне-
ули»  Коба Накопия считает, что глав-
ным результатом проделанной за
последнее время работы стало пре-
вращение  компании в привлекатель-
ный объект для будущих инвесторов.
В частности, сегодня менеджмент
полностью контролирует деятель-
ность всех служб в рамках целостной
технологической цепочки. Упорядо-
чены корпоративные и структурные
связи, наведен финансовый поря-
док. Вступила в строй лаборатория,
которая получила сертификат ISO
9001. Такой же сертификат получат
и члены менеджмента компании. Это
значительно упорядочит деятель-
ность компании на международном
уровне.

Объем инвестиций, необходимых
для модернизации всего Болнис-
ского комплекса, должен составить
в пределах 15-20 миллионов долла-
ров. Первейшей заботой инвестора
должно стать коренное техническое
перевооружение предприятия, осво-
ение  новых перспективных терри-
торий, проведение геологических
исследований с целью дальнейше-
го развития компании и роста про-
изводства продукции.

Гиви ИНАСАРИДЗЕ



 

 

ЕВРОПА НА РАЗВИЛКЕ

 ТРЕВОЛНЕНИЯ, СВЯЗАННЫЕ
С ЕДИНОЙ ВАЛЮТОЙ

Справится ли евро с задачей противостояния экономическому спаду, снижению конкуренции и кризису занятости

Европейские газеты продол-
жают комментировать итоги
референдумов во Франции и
Нидерландах, в ходе которых
граждане отвергли проект кон-
ституции Евросоюза. Издание
Le Parisien, в частности, посвя-
тил свой материал судьбе еди-
ной валюты-евро.

В газете приведено интервью
главы Банка Франции Кристиа-
на Нуайе, который настроен оп-
тимистически. По его словам,
негативные результаты рефе-
рендума не несут в себе угрозы
для европейской валюты.

«Колебания курса валют явля-
ются вполне нормальным явле-
нием». «Евро - крепкая валюта,
которая предоставляет устойчи-
вые гарантии», - указывает гла-
ва банка. К.Нуайе также назвал
«абсурдным» предложение ита-

льянского министра по социаль-
ной политике Роберто Марони
о временном отказе от европей-
ской валюты.

 Как пишет авторитетное ита-
льянское издание Repubblica, о
необходимости отказа от еди-
ной европейской валюты и воз-
врата к лире заявил министр
Италии по социальным вопро-
сам Роберто Марони.

По мнению министра, «евро
не справляется с задачей про-
тивостояния экономическому
спаду, снижению конкуренции
и кризису занятости». Ответ-
ственность за несостоятель-
ность единой европейской ва-
люты Р. Марони возложил на
президента Европейского цен-
трального банка Жан-Клода
Трише.

Министр также отметил, что

вопрос о возвращении к италь-
янской лире следует решать пу-
тем проведения национального
референдума. При этом Р. Ма-
рони не исключил, что в Италии
возможно хождение двух валют
- евро и лиры.

Напомним ранее немецкий
журнал Stern сообщал, что в Гер-
мании на министерском уровне
обсуждается вопрос об эффек-
тивности евро и валютного со-
юза. По сведениям Stern, Мини-
стерство финансов ФРГ счита-
ет, что введение единой евро-
пейской валюты вызвало затя-
нувшееся ослабление германс-
кой экономики, а в экономичес-
ких кругах страны не исключа-
ют возможность краха европей-
ского валютного союза.

Как указывало издание, в
Минфине Германии полагают,

что введение единой европейс-
кой валюты вызвало затянувше-
еся ослабление германской эко-
номики. Журнал ссылался на
поступивший в германское фи-
нансовое ведомство специаль-
ный доклад для министра фи-
нансов страны Ханса Айхеля,
основанный на анализе предсе-
дателя экспертного бюро Берта
Рюруна, который заявляет о
«тормозящем воздействии на
экономический рост».

Как подчеркивает эксперт,
ожидания, что валютный союз
обеспечит рост и создаст рабо-
чие места, представляют собой
всего лишь «радужные мечты,
которые до сих пор так и не осу-
ществились». К тому же, по его
словам, денежная политика Ев-
ропейского центрального банка
является «сравнительно жест-

кой» для Германии, но это -
«цена единой валюты».

Между тем, отмечает Le
Parisien, в последние дни курс ев-
ропейской валюты достиг самой
низкой планки за несколько меся-
цев - 1,216 доллара за евро. Подоб-
ный курс, напоминает газета, был
зафиксирован на мировых бир-
жах в ночь с 2 на 3 июня с.г.

Ситуации с евро посвящена
и статья в испанской газете АВС.
Журналисты этого издания от-
мечают, что состояние эконо-
мики европейских стран во мно-
гом зависит от того, как будет
развиваться реформирование
ЕС, начатое в 1998г. Старый Свет
не может позволить, чтобы про-
цесс реформ затормозился из-
за кризиса, порожденного отка-
зом ратифицировать основной
политический документ, пишет

автор статьи. В ближайшее вре-
мя по позициям европейской
валюты может быть нанесен се-
рьезный удар – Рим может от-
казаться от евро и вернуться к
своей прежней денежной едини-
це – лирам. Если это произой-
дет, то примеру итальянцев мо-
жет последовать и ряд других
стран Евросоюза, и тогда буду-
щее единой валюты Европы ока-
жется под большим вопросом.

С другой стороны, отмечает
издание, политическое значе-
ние и вес Европы могут значи-

тельно пострадать, если в ЕС не
признают совершенных ошибок
и не сделают реальных шагов по
направлению к взаимопонима-
нию с собственными граждана-
ми. Подобными шагами должны
стать большая открытость, де-
мократичность институтов и
прозрачность их функциониро-
вания. При этом, приступая к
подобным реформам, необхо-
димо прислушиваться к обще-
ственному мнению - это условие
является обязательным, отме-
чает издание.

КАК ПРЕОДОЛЕТЬ
ЭКОНОМИЧЕСКИЙ ПЕССИМИЗМ
Oпубликован репрезентативный прогноз мирового экономического
развития. Диагноз, поставленный специалистами,  неутешителен

Организация экономического
сотрудничества и развития
(ОЭСР) опубликовала  в Париже
отчет с прогнозом мирового эко-
номического развития. В странах
еврозоны импульсы роста эконо-
мики в настоящий момент край-
не слабы, и прежде всего это ка-
сается Германии. В целом анали-
тики скорректировали прогноз по
экономике этой страны в сторону
понижения. Согласно их после-
дним оценкам, рост немецкого
ВВП в 2005 году не превысит од-
ного процента, а в 2006-м - 1,6 про-
цента. Кроме того, как в нынеш-
нем, так и в будущем году Герма-
ния, скорее всего, вновь нарушит
Пакт стабильности стран еврозо-
ны, превысив максимально допу-
стимый предел государственно-
го долга в 3 процента от ВВП.

Пессимизм экономистов
ОЭСР не смогли поколебать
даже весьма отрадные данные
по конъюнктуре рынка Германии
за минувший квартал. Как было
объявлено, темпы роста немец-
кого народного хозяйства с ян-
варя по март 2005 года были са-

мыми высокими за последние
четыре года и по сравнению с
предыдущим кварталом соста-
вили один процент. Однако, не-
смотря на это, экономическое
положение Германии нисколько
не улучшилось, считают анали-
тики. Главный импульс незначи-
тельному росту экономики по-
прежнему дает экспорт. На внут-
реннем же рынке страны как ин-
вестиционная активность пред-
приятий, так и потребительский
спрос остаются низкими.

Существенными факторами,
негативно влияющими на раз-
витие германской экономики,
по мнению специалистов Цент-
ра исследований европейской
экономики в Мангейме, являют-
ся общее снижение конъюнкту-
ры мирового рынка и растущая
неуверенность в предпринима-
тельских кругах в связи с прово-
димыми реформами. В выше-
упомянутом докладе экспертов
ОЭСР отмечается и отрицатель-
ное влияние на европейскую
экономику реформ рынка тру-
да и социальной системы.

Специалисты-аналитики об-
ращаются к руководству Евро-
пейского Центробанка с настоя-
тельной рекомендацией сни-
зить процентные ставки. К этим
призывам присоединяются и
политики, в том числе министр
экономики Германии Вольфганг
Клемент . Однако финансисты
довольно прохладно встречают
эти рекомендации.

По мнению экспертов, Герма-
нии не следует рассчитывать на
помощь извне. В особенности в
условиях разразившегося поли-
тического кризиса. Впрочем,
как утверждают эксперты, руле-
вые финансовых рынков как раз
делают ставку на то, что после
досрочных выборов в бундестаг
экономические условия улуч-
шатся. Так, по данным ОЭСР,
определенные изменения в на-
строении биржевых игроков
были отмечены сразу же после
соответствующего заявления
Шрёдера.

Субъективный фактор вооб-
ще, как оказалось,  является од-
ним из определяющих. «Реша-
ющее значение в Германии име-
ет настроение среди потребите-
лей и предпринимателей, -
убежден один из руководителей
DekaBank Андреас Шойерле. - Я
никогда не буду инвестировать,
не имея позитивных прогнозов».

Единственный, но весьма су-
щественный аспект позволяет не
терять надежду на выравнива-
ние ситуации в немецкой эконо-
мике - рост экспорта. За проана-
лизированный экспертами пе-
риод он составил 2,9 процента.
И это - в условиях ревальвации
единой европейской валюты и
высоких цен на энергоносители.

«Немецкая экономика просто
чрезвычайно конкурентоспо-
собна», - констатирует глава
Федерального статистического
ведомства в Висбадене Йохан
Хален.

МАЛОВЕРОЯТНЫЙ
СЦЕНАРИЙ

Конституцию на референдуме
во Франции «топили» и левые, и правые -

с доходами ниже среднего

Три четверти обеспеченных
граждан Франции с доходом бо-
лее 4500 евро проголосовали в
поддержку Основного закона. 71
процент занятых на поденных ра-
ботах французов и девять из де-
сяти представителей электората
Коммунистической партии
Франции ответили решитель-
ным «нет». Таким образом, отме-
чают наблюдатели, они вырази-
ли свое несогласие с курсом ны-
нешнего правительства Фран-
ции, при котором безработица
превысила 10 процентов, а так-
же «наказали» не желающего
уходить в отставку президента
Жака Ширака. «Против» проголо-
совали и многочисленные фран-
цузские госслужащие, для кото-
рых расширение полномочий ЕС
несет с собой нежелательную
перспективу приватизации госу-
дарственных учреждений.

Европейской Конституции
было сказано «нет» в отместку
за неолиберальную экономичес-
кую политику, которую, по мне-
нию «евроскептиков», проводит
Брюссель: за упразднение соци-
альных льгот и повальное сокра-
щение заработков, за принесе-

ние в жертву свободному рынку
интересов трудящихся. Между
тем в правительстве и в дело-
вых кругах Франции убеждены,
что нынешние острейшие соци-
альные проблемы возникли
именно из-за того, что годами не
осуществлялись либеральные
реформы.

Исход голосования во Фран-
ции валютные рынки предви-
дели заранее: на протяжении
последних недель курс евро
колебался между 1,25 и 1,30
доллара США, в то время как
некоторые эксперты предска-
зывали 1,50. Но это лишь вре-
менная слабость, предрекают
экономисты.

Европейские проблемы ско-
ро снова затмит главный фак-
тор, определяющий курс евро к
доллару, - торговый и бюджет-
ный дефицит США. Во второй
половине текущего года евро
снова подорожает до 1,40 долла-
ра. Но в долгосрочной перспек-
тиве последствия референдума
для европейской валюты, кото-
рая в 2002 году заменила денеж-
ные единицы в 12 странах ЕС,
будут ощутимые.

Эксперты опасаются, что под
давлением правительств от-
дельных стран Евросоюз будет
вынужден перейти к обороне и
приступить к сворачиванию ли-
беральной экономической по-
литики в Европе. «Референдум
сигнализирует: европейская
идея больше не работает», - го-
ворит экономист Bank of America
Лоренцо Кодоньо. Еврозона ста-
нет, по его словам, неинтерес-
ной для иностранных инвесто-
ров, которые не хотят вклады-
вать деньги в экономическое
пространство с большими про-
блемами и отсутствием единых
политических целей.

Центробанки стран за преде-
лами Евросоюза могут утра-
тить интерес к евро как второй
после доллара по важности ва-
люте. Банки азиатских стран, а
также России с 2004 года пос-
ледовательно увеличивали
свои валютные резервы в евро
и тем самым способствовали
ее упрочению.

Многие экономисты опасают-
ся, что правительства отдель-
ных стран Евросоюза более
внимательно будут прислуши-
ваться к страхам своего насе-
ления и начнут проводить про-

текционистскую экономичес-
кую политику. На повестку дня
в Брюсселе снова выйдут такие
темы, как минимальные нало-
говые ставки для предприятий
и минимальные социальные
нормы.

Протекционизм замедлит
темп структурных реформ, без
которых - и это общепризнанное
мнение - не удастся оживить за-
стойную конъюнктуру в еврозо-
не. «Европа пришла к развилке,
- говорит главный экономист
крупнейшего немецкого банка
Deutsche Bank Норберт Вальтер.
- Пока не ясно, пойдет Евросоюз
по пути обновления рыночной
экономики или по пути социали-
стического эксперимента».

По мнению главы отдела конъ-
юнктуры Института всемирной
экономики в Киле (Шлезвиг-
Гольштейн) Йоахима Шайде,
международные торговые отно-
шения с Европой от французс-
кого референдума не пострада-
ют. Рынки уже показали, что
были готовы к решительному
«нет» французов. Другое дело,
если после референдума в Ев-
ропе начнется внутренний рас-
пад. Но такой сценарий эксперт
считает маловероятным.

ДЕЛОВОЙ КЛИМАТ УХУДШИЛСЯ
Судя по опубликованному  индексу ifo, настроение в деловых

кругах  еврозоны довольно пессимистическое...

Этот показатель, ежемесячно
подсчитываемый мюнхенским
Институтом экономических ис-
следований на основе опроса 7
тысяч топ-менеджеров ведущих
немецких компаний, в мае вновь
снизился – уже четвертый раз
подряд. В настоящий момент
индекс ifo находится на самом
низком уровне за последние по-
чти два года, причем особенно
пессимистично немецкие ме-
неджеры оценили перспективы
развития конъюнктуры.

Правда, многие эксперты
считают, что на этот раз ориен-
тироваться на индекс как раз
нельзя, потому что он был со-
ставлен до прошедших в это вос-
кресенье выборов в федераль-
ной земле Северный Рейн-Вес-
тфалия.

Как известно, выборы закон-
чились убедительной победой
оппозиционного блока, в резуль-

тате чего на сентябрь назначены
досрочные парламентские выбо-
ры. Тем самым, утверждают
многие, индекс на этот раз не
является точным барометром
изменившегося вместе с поли-
тической ситуацией настроения
в деловых кругах Германии.

Тем временем соответствую-
щий показатель в Италии в мае
также вновь упал, причем в этом
случае найти утешительное
объяснение аналитикам не уда-
ется. Столь плохим, как сейчас,
настроение в итальянских дело-
вых кругах не было с ноября 2001
года. Похоже, надежды на ско-
рый подъем экономики стран
Европейского валютного союза
растаяли окончательно.

Темпы роста экономики Вели-
кобритании в настоящий момент
находятся на самом низком уров-
не с 2003 года. Валовой внутрен-
ний продукт этой страны в пер-

вом квартале вырос по
сравнению с предыду-
щими тремя месяца-
ми всего на половину
процентного пункта.
Для сравнения: с ок-
тября по декабрь минувшего
года этот показатель еще состав-
лял 0,7 процента. Опубликовав-
шее эти данные государственное
статистическое ведомство в Лон-
доне объяснило замедление эко-
номического роста в Великобри-
тании значительным сокраще-
нием объемов промышленного
производства и по-прежнему
низкой потребительской актив-
ностью населения.

Более радостные макроэконо-
мические новости пришли в
среду из Мадрида и Парижа.
Экономика Испании выросла в
первом квартале по сравнению
с аналогичным периодом про-
шлого года на 3,3 процента. А

французы подтвердили свое на-
мерение достичь в нынешнем
году роста ВВП в два – два с по-
ловиной процента. И это несмот-
ря на то, что опубликованный на-
кануне прогноз Организации эко-
номического сотрудничества и
развития был значительно хуже.

В отличие от крупнейшего на-
родного хозяйства Европы – Гер-
мании – главный импульс эко-
номическому росту во Франции
дает внутренний спрос. Так, сум-
марная задолженность фран-
цузских семей, усиленно приоб-
ретавших автомобили и дома в
кредит, достигла в минувшем
году рекордного уровня – почти
40 процентов от ВВП.

СТРАХ ПЕРЕД ЦЕНТРАЛИЗМОМ?
Германская печать продолжа-

ет комментировать ситуацию в
Евросоюзе, сложившуюся после
отказа избирателей Франции и
Нидерландов поддержать проект
европейской конституции.

В частности, газета Neue
Osnabrьcker Zeitung пишет:

Противники Конституции ЕС
выражают то недовольство, кото-
рое наблюдается также и среди
датчан, британцев, немцев и граж-
дан других стран. Страх перед вздо-
рожавшей из-за введения евро

Европой, перед централизмом и
слишком поспешным расширени-
ем союза порождает скептицизм.

И руководящие органы Евросо-
юза, прежде всего Европейская
комиссия в Брюсселе, отчасти
виноваты в этом. Своими пред-
писаниями они частенько взва-
ливают на национальные парла-
менты ненужные обязанности.
Поэтому у многих людей слово
«Брюссель» ассоциируется с бю-
рократией и оторванностью от
действительности. Кроме того,

простого человека с улицы следо-
вало сначала убедить в необходи-
мости  объединенной Европы,
прежде всего в преимуществах
новой конституции ЕС, которая
позволяет усилить контроль над
Европейской комиссией. Это не
простая задача, особенно когда
страсть Еврокомиссии издавать
все новые и новые предписания
бросается гражданам в глаза
быстрее, чем различные проек-
ты, которые осуществляются на
средства из казны ЕС.





 

АТЭС - О НОВЫХ
СТАНДАРТАХ В
ТОРГОВЛЕ

Министры экономики и
торговли стран-участниц Ази-
атско-тихоокеанского эконо-
мического сообщества /АТЭС/
договорились о новых торго-
вых стандартах, которые по-
могут снизить тарифы на уже
готовые товары и сдвинут с
места зашедшие в тупик пе-
реговоры по повестке дня
Дохи. Эта договоренность
стала итогом двухдневного
совещания министров стран
АТЭС, которое проходило на
южнокорейском острове-ку-
рорте Чеджудо.

Министры 21 страны АТЭС
договорились о необходимо-
сти принятия т.н. «швейцарс-
кой формулы», предусматри-
вающей существенное и ре-
альное снижение тарифов на
импорт готовой продукции.

Как и все договоренности в
рамках АТЭС, нынешняя не но-
сит обязательного характера
как для стран-участниц, так и
для остального мира, однако
на долю принявших это реше-
ние стран приходится почти
половина мировой торговли.

«ДЕ БИРС»
ОБЪЯВИЛ
О ПОВЫШЕНИИ
ЦЕН

Мировой алмазный моно-
полист «Де Бирс» объявил о
повышении цен на алмазы на
три процента. Об этом гово-
рится в  пресс-релизе компа-
нии «Дайэмонд трейдинг» -
организации «Де Бирс», зани-
мающейся продажей камней.

На такое решение, говорит-
ся в документе, компанию
подвиг растущий спрос на ал-
мазы, отмеченный на миро-
вых рынках в первом кварта-
ле этого года.

«Дайэмонд трейдинг» при-
надлежит южноафриканско-
му горнодобывающему гиган-
ту «Англо-Америкэн» и непос-
редственно семье Оппенгей-
мер, владеющей как «Де
Бирс», так и «Англо-Амери-
кэн». Большинство необрабо-
танных алмазов «Де Бирс»
получает на приисках в Ботс-
ване, Намибии и Танзании.

В прошлом году «Де Бирс»
продала на мировом рынке
необработанных алмазов на
сумму 5,7 млрд. долл.

ВЬЕТНАМ
НАМЕРЕН
ПРИОБРЕСТИ
У КОМПАНИИ
BOEING ЧЕТЫРЕ
САМОЛЕТА

Вьетнам намерен приобрес-
ти четыре самолета Boeing-787
Dreamliner на общую сумму в
$500 миллионов. Об этом сооб-
щила компания Vietnam Airlines.
Детали предстоящей сделки
пока не разглашаются, однако
уже известно, что она может
произойти при поддержке аме-
риканского Export-Import Bank.
Ожидается, что контракт будет
подписан в конце июня во вре-
мя визита премьер-министра
Вьетнама в Вашингтон.

УЧЕТНАЯ
СТАВКА
ОСТАЕТСЯ
ПРЕЖНЕЙ

Новый управляющий Банком
Израиля, профессор Стенли
Фишер, решил не менять уро-
вень учетной ставки на июнь.

Таким образом, учетная став-
ка в июне останется 3,5 процен-
та – самый низкий уровень за всю
историю Государства Израиль.

Это уже пятый месяц подряд,
когда уровень учетной ставки не
меняется.

Из Банка Израиля сообщили,
что решение принято, в том чис-
ле на основе того, что прогнози-
руемый годовой уровень инфля-
ции находится в рамках, уста-
новленных правительством (1-3
процента).

«ВНЕШТОРГБАНК»
СОЗДАЕТ
ФИНАНСОВУЮ
ГРУППУ
С ДЕСЯТЬЮ
БАНКАМИ
ЗА РУБЕЖОМ

До конца года Внешторгбанк
создаст мощную финансовую
группу под названием «ВТБ», у
которой будет 10 банков и уч-
реждений за рубежом. Об этом,
как передает РИА «Новости»,
глава ВТБ Андрей Костин сооб-
щил на встрече с президентом.

«До конца года банк будет
иметь возможность иметь де-
сять банковских учреждений за
рубежами России и создать до-
статочно мощную финансовую
группу под названием «ВТБ», -
сказал Костин. - Банк ставит за-
дачу создания масштабной сети
за границей». По его словам, в
настоящее время три банка
функционируют в СНГ и еще че-
тыре в Западной Европе. «До
конца года планируем добавить
к ним еще ряд заграничных бан-
ков», - сказал Костин.

Президент также поинтере-
совался о том, как идет работа
филиала ВТБ в Киеве (некото-
рое время назад Владимир Пу-
тин вместе с Андреем Костиным
и президентом Украины Викто-
ром Ющенко участвовал в цере-
монии открытия «дочки» Вне-
шторгбанка). «Работа налажива-
ется, у нас достаточно много
клиентов», - заверил глава ВТБ.

Идея создать банковскую
группу на базе ВТБ была пред-
ложена Минфином. Как сооб-
щает газета «Ведомости»,  пре-
мьер Михаил Фрадков дал прин-
ципиальное согласие, отложив
принятие конечного решения по
этому вопросу на месяц. Ожи-
дается, что расширение ВТБ
обойдется российскому бюдже-
ту в 42 миллиарда рублей. За
эти деньги ВТБ получит доли
Центробанка в парижском
Eurobank, лондонском Moscow
Narodny Bank (MNB), люксем-
бургском East-West United Bank,
австрийском Donau Bank и не-
мецком Ost-West Handelsbank.

«ВТБ хочет стать более зна-
чимой величиной в мировом
масштабе, и для более актив-
ной работы на международных
рынках ему нужны там контро-
лируемые финансовые инсти-
туты», — считает исполнитель-
ный директор Центра развития
Дмитрий Лепетиков.

МОСКВА ИЩЕТ
АЛЬТЕРНАТИВНЫЕ
ИСТОЧНИКИ
ЭЛЕКТРОЭНЕРГИИ

Столичные власти собирают-
ся искать альтернативные ОАО
«Мосэнерго» источники элект-
роэнергии, сообщает РИА «Но-
вости». Об этом заявил первый
заместитель мэра в правитель-
стве Москвы, руководитель ком-
плекса городского хозяйства
Петр Аксенов.

По словам Аксенова, город
вынужден создавать альтерна-
тивные источники энергии. Он
отметил, что такие источники
создаются не только для того,
чтобы защититься от энерго-
кризиса. Правительство Моск-
вы планирует постепенно пере-
вести на новые источники энер-
гии отдельные районы города.

Город собирается брать
энергию с парогенераторов
ТЭЦ, заводов по сжиганию му-
сора, с ГЭС, которые будут
оборудованы в системе Мосво-
доканала. Правительство Мос-
квы уже в середине июня 2005
года рассмотрит среднесроч-
ную программу разработки и
ввода в строй новых источни-
ков энергии.

Петр Аксенов подчеркнул, что
ущерб Москвы от энергокризи-
са подсчитан не полностью, но
уже составил 1 миллиард 708
миллионов рублей. Он добавил,
что до сих пор не ясна сумма
потерь Московского НПЗ, кото-
рый пришлось полностью оста-
новить из-за аварии на подстан-
ции Чагино.

Аксенов упрекнул «Мосэнер-
го» в том, что прибыль от про-
дажи электричества не направ-
лялась на замену оборудова-
ния. Кроме того, по словам чи-
новника, локальная чагинская
авария переросла в энергети-
ческий кризис по вине неуме-
лого управления диспетчеров
«Мосэнерго».

В МИРЕВ МИРЕ

Отрасль

Новые книги

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

БУДНИ
РЕАЛЬНОГО
СЕКТОРА

ГУБЕРНАТОРЫ ХОТЯТ
РАЗВИВАТЬ ТУРИЗМ
ГУБЕРНАТОРЫ ХОТЯТ
РАЗВИВАТЬ ТУРИЗМ
Набор предложений широк –
от фестивалей лозы и вина

до экомаршрутов

Департамент туризма и курор-
тов в рамках реализации страте-
гии развития индустрии отдыха и
путешествий организовал встречу
с губернаторами краев страны.
Она состоялась в отеле «Courtyard-
Marriott».

 Оценивая ее значение, прини-
мавший участие в работе этой де-
ловой встречи Гиги Угулава, руково-
дитель администрации президента
Грузии, сказал, что она позволила оз-
накомить уполномоченных главы го-
сударства в регионах с новыми под-
ходами в развитии туризма, кото-
рый должен стать одной из страте-
гических отраслей национальной
экономики. Для этого существуют
большие возможности и их следует
использовать по-хозяйски, рачи-
тельно и эффективно. В частности,
большое внимание следует уделять
развитию инфраструктуры туриз-
ма, учитывая любые «мелочи» - не
только благоустройство магистраль-
ных трасс, но и внутренних дорог, их
оснащение объектами торговли, пи-
тания, сервиса. Главы местных адми-
нистраций должны создавать все ус-

ловия для привлечения к этому делу
частного сектора.

 По словам Сабы Кикнадзе, предсе-
дателя Департамента туризма и ку-
рортов, в настоящее время наблюда-
ется рост желающих посетить Грузию.
Изменения, происходящие в стране,
вызывают активную заинтересован-
ность зарубежных визитеров, число
которых в прошлом году на 20 процен-

тов превысило показатель предыду-
щего года. Не случайно, что две круп-
нейшие гостинницы Тбилиси – «Иве-
рия» и «Ачара» были в целях реаби-
литации приобретены инвесторами,
которые одновременно покрыли рас-
ходы по расселению проживавших там
в течение долгих лет беженцев.

Грузия сегодня приобретает новый
брендинг, поэтому появляется уни-
кальный шанс начать активное разви-
тие туристической отрасли, которая
практически может стать локомоти-
вом национальной экономики.

Петрэ Цискаришвили, губернатор
Кахети, утверждает, что местные
органы должны активно сотрудничать
с Департаментом туризма и курор-
тов, Министерством культуры и
спорта в проведении различных меж-
дународных фестивалей, семинаров,
конгрессов, корпоративных меропри-
ятий, спортивных турниров. В Кахе-
ти, в частности, должны стать тради-

цией фестивали лозы и вина, боль-
шой популярностью может пользо-
ваться тур «Грузинская кухня – вино и
блюда».

Для нашего региона, говорит губер-
натор Мцхета-Мтианети Васико Маг-

лакелидзе, туризм
должен быть страте-
гической отраслью.
В этом плане рельеф
и природа нашего
края, его история яв-
ляются уникальны-
ми. Намерены со-
здать инфраструкту-
ру для развития эко-
туризма, агротуриз-
ма, горновосходи-
тельного туризма, т.
н. дикого туризма,
сформировать за-
щищенные террито-
рии. Будет начато ре-

альное, а не на бумаге движение за
превращение Мцхета и прилегающей
к этому городу территории в масш-
табный туристический центр. Боль-
шой туристический ресурс имеется
в Казбеги, Пшави и Хевсурети. Счита-
ем, что следует привлекать в этих це-
лях кредитные ресурсы, внешнее ин-
вестирование, что в сочетании с мес-
тной инициативой может дать ощути-
мые результаты в развитии отрасли.

 Саба Кикнадзе считает, что следу-
ет активно развивать местный ту-
ризм, потенциал которого очень велик.
К примеру, культурно-образователь-
ный туризм может привлечь не толь-
ко зарубежных визитеров. Богатое
культурное наследие, исторические,
археологические и архитектурные па-
мятники, уникальный фольклор и
многокрасочная этнография Грузии
должны стать предметом непосред-
ственного изучения и знакомства в
первую очередь гражданами Грузии,

СТРАНЫ ПЕРЕХОДНОЙ ЭКОНОМИКИ
И ЕВРОПЕЙСКАЯ ИНТЕГРАЦИЯ
Одна из проблем постсоциалистических

государств - острый дефицит энергоносителей

«Страны переходной экономики и
европейская интеграция» - так на-
зывается новая книга кандидата
экономических наук Амвросия Гри-
шикашвили, вышедшая в издатель-
стве Тбилисского социально-эконо-
мического института. В ней на бо-
гатом фактическом материале от-
ражены изменения, происшедшие
в национальных хозяйствах бывших
социалистических стран в резуль-
тате их коренной политико- эконо-

мической трансформа-
ции. Особо подчеркива-
ется автором то, что
ломка и смена  эконо-
мических моделей осо-
бенно остро отрази-
лась на социально-эко-
номическом положении
населения постсоциа-
листических госу-
дарств. В частности,
ВВП Грузии в 2003 г. по
сравнению с 1991 г. со-

ставил 57 процентов. Значительное
падение отмечено в промышленном
секторе страны – 27 процентов.

Исследованием этих проблем Ам-
вросий Гришикашвили стал зани-
маться еще в начале 90-х годов про-
шлого века. Его некоторые результа-
ты были отражены в книге «Страны пе-
реходной экономики: проблемы, пер-
спективы», которая была издана в
1998 году при содействии Посольства
Польши в Грузии. В 2003 году Амвро-

сий Гришикашвили, продолжавший
работать над этими проблемами,
подготовил и издал новую книгу под
названием «Путь к Европе», которая
вышла в свет благодаря финансовой
помощи Делегации Евросоюза в Гру-
зии и Армении. Особое внимание в
ней уделено рыночным преобразова-
ниям, осуществленным в экономике
десяти стран – новых членов Евро-
пейского Союза. Автор считает, что
этот опыт будет весьма полезен Гру-
зии, также  избравшей путь к евро-
пейской интеграции.

По инициативе Амвросия Гришикаш-
вили, читающего курс лекций в Тбилис-
ском социально-экономическом инсти-
туте, в этом вузе была открыта новая
дисциплина – «Страны переходной эко-
номики и европейская экономическая
интеграция». Новое издание, кстати,
предназначено в первую очередь сту-
дентам, осваивающим процессы интег-
рации и проблемы и достижения пере-
ходных экономик.

По мнению автора, одной из се-
рьезнейших проблем, вставших на
пути развития постсоциалистичес-
ких государств в целом, в том числе
и перед Грузией, является острый
дефицит энергоносителей. По рас-
четам, в Грузии показатель произ-
водства электроэнергии на душу на-
селения составляет менее 50 про-
центов от среднего показателя по
странам СНГ. К сожалению, этот раз-
рыв с годами увеличивается. В 1992
г. в Грузии на душу населения произ-
водилось 2453 квт. ч., а в 2003 г. этот
показатель снизился до 1655 квт.ч.
И при этом Грзия распологает таким
потенциалом гидро и других рессур-
сов, что может поставлять электро-
энергию на экспорт.

В книге рассмотрены вопросы ,
связанные с занятостью населения,
привлечением зарубежных инвес-
тиций, управлением инфляционны-
ми процессами, бюджетным дефи-
цитом и т. д.

Мировой рынок

РОССИЯ И ИЗРАИЛЬ ПРОВЕДУТ
ПЕРЕГОВОРЫ О ПРЯМЫХ ПОСТАВКАХ

«СЫРЫХ» АЛМАЗОВ
В июне этого года израильский

министр промышленности Эхуд Ол-
мерт и новый президент израильской
Алмазной биржи Ави Паз едут в Мос-
кву, сообщает MIGnews.

Накануне этого визита вице-прези-
дент российской государственной ал-
мазной компании «АЛРОСА» Сергей
Улин сообщил, что в ходе этого визи-
та планируется обсудить возмож-

ность значительных прямых поставок
«сырых» алмазов в Израиль.

Это заявление подтверждает сло-
ва исполнительного директора «АЛ-
РОСА» Александра Ничипорука, про-
изнесенные им в конце апреля, когда
он сопровождал президента России
Владимира Путина в поездке по Из-
раилю.

Тогда, выступая перед израильски-

ми бизнесменами в
здании Алмазной
биржи, А.Ничипорук
пообещал «разви-
вать сотрудничество
с алмазной отраслью
Израиля на базе
принципов прозрач-
ности, а также обеспечения равного
доступа различных израильских пред-

приятий к российскому алмазному
сырью».

особенно подрастающим поколени-
ем. Необходимо налаживать практи-
ку цивилизованной и планомерной
организации местного туризма,
вовлекая в его орбиту людей различ-
ных профессиональных и возраст-
ных категорий.

Саба Кикнадзе подчеркивает, что
эта была первая встреча с губерна-
торами, которая позволила ознако-

мить их с разработанной департа-
ментом стратегией развития отрас-
ли и новым видением ее перспектив.
Эта стратегия не является докумен-
том, который не подлежит измене-
ниям. Именно поэтому была запла-
нирована встреча с губернаторами
– она станет традиционной и позво-
лит вносить в стратегию конкретные
предложения и замечания.

Габриел НАМТАЛАШВИЛИ
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B РОССИИ
ВВОДЯТ НОВЫЙ
ЗАГРАНПАСПОРТ

К концу года в России появится
новый заграничный паспорт, а с
2007 г. планируется его введение
в массовое обращение. Об этом
сообщил в четверг на конферен-
ции в агентстве РИА «Новости»
генеральный директор Объеди-
нения «Госзнак» Аркадий Трачук.

«Сегодня мы вышли на заклю-
чительную фазу подготовки та-
кого документа», - сообщил он.

По словам Трачука, новый до-
кумент будет отличаться прин-
ципиально новым способом
фиксации данных - паспорт бу-
дет содержать микросхему, на
которую будут заноситься пер-
сональная информация и био-
метрические данные.

«Окончательного решения
пока нет, но, скорее всего, это
будет фотография и отпечатки
двух пальцев», - сообщил Трачук.
Он также рассказал, что принцип
вклеивания фотографии в новых
паспортах применяться не будет,
его заменит современный метод
лазерного гравирования.

По предварительным дан-
ным, изготовление каждого пас-
порта обойдется в сумму «не
более 1000 руб.», а в масштабах
государства переход на новые
документы будет стоить, по
предварительной оценке, до $20
млрд., сказал Трачук.

На новый тип паспорта с 2006
г. переходит большинство стран,
и Россия вынуждена будет соот-
ветствовать новому стандарту.

Вместе с тем, Трачук заверил
журналистов, что никакой кампа-
нии по быстрой смене паспортов
не будет, старые паспорта будут
функционировать вплоть до ис-
течения установленного срока.

Первую опытно-промышлен-
ную партию новых паспортов
предполагается продемонстри-
ровать на международной выс-
тавке Watermark conference, кото-
рая пройдет в Санкт-Петербурге.

ЭКСКЛЮЗИВНЫЕ
ПРАВА DOLAV

Израильская компания Dolav,
специализирующаяся на выпус-
ке крупногабаритной пластико-
вой тары, и петербургская ком-
пания «НАИС+» подписали дого-
вор об эксклюзивных правах
продаж продукции Dolav на тер-
ритории России и Беларуси.

Продукция компании «DOLAV»
характеризуется невысокой сто-
имостью и отличным качеством
(морозостойкостью и эластично-
стью материала). Кроме того, это
один из немногих производите-
лей, продукция которого подле-
жит ремонту (заделка трещин,
отверстий, сколов и т.п.) без ухуд-
шения потребительских свойств.

Как сообщает интернет-изда-
ние unipack.ru, единственный из
производителей крупногабарит-
ной тары, компания «DOLAV»
предлагает уникальную услугу по
изготовлению крупногабарит-
ных контейнеров и паллет из по-
лиэтилена с заданными заказ-
чиком размерами (на основе
базовых моделей).

ДОГОВОРИЛИСЬ
О  СТРОИТЕЛЬСТВЕ
ГАЗОПРОВОДА

Министры нефти Индии и
Пакистана договорились о со-
вместном строительстве газо-
провода из Ирана, сообщает
«Синьхуа».

Об этом стало известно в вос-
кресенье в Исламабаде, где па-
кистанский министр Аманулла
Хан Джадун принимал своего ин-
дийского коллегу Мани Шанкар
Айяра.

Стоимость проекта оценива-
ется в четыре миллиарда долла-
ров. Газопровод длиной свыше
двух тысяч километров обеспе-
чит Индию сравнительно недо-
рогим топливом и позволит ей
экономить более трехсот мил-
лионов долларов в год.

Пакистан рассчитывает полу-
чать до шестисот миллионов
долларов ежегодно за транзит
газа через свою территорию.

Стороны также обсудили
возможность строительства
газопровода из Туркменистана
через Афганистан. Однако этот
проект пока далек от реализа-
ции из-за неспособности влас-
тей Кабула контролировать си-
туацию в своей стране, сооб-
щает AP.

ЭКСПЕРТЫ
ПРОГНОЗИРУЮТ
РОСТ ЗАПАСОВ
СЫРОЙ НЕФТИ
В США

Эксперты прогнозируют даль-
нейшее развитие тенденции рос-
та коммерческих запасов сырой
нефти и нефтепродуктов в США.
Так, в соответствии с оценками эк-
спертов Platts, рекордные за
шесть лет коммерческие запасы
сырой нефти в США по состоя-
нию на 27 мая 2005 г. увеличились
еще на 500 тыс. баррелей.

Дальнейший рост нефтяных
запасов, как считают эксперты,
вызван сохранением высокого
импорта нефти в США и самы-
ми существенными за 25 лет ее
поставками из стран ОПЕК.

ПРОИЗВОДСТВЕН-
НЫЕ ЦЕНЫ
В ЗОНЕ ЕВРО
ВЫРОСЛИ
НА 0,4%

Производственные цены в
зоне обращения единой евро-
пейской валюты в апреле 2005 г.
выросли на 0,4% по сравнению с
предыдущим месяцем. Такие
данные приведены в докладе ев-
ропейского статистического
агентства Eurostat. В 25 государ-
ствах-членах Евросоюза произ-
водственные цены также вырос-
ли за указанный период на 0,4%
по отношению к марту 2005 г. В
марте 2005 г. рост данного пока-
зателя в зоне евро и 25 странах-
членах ЕС составил 0,7%.

СОБСТВЕННЫЙ
КАПИТАЛ
АВИАКОМПАНИИ
«ЭЛЬ-АЛЬ»
УВЕЛИЧИЛСЯ

Председатель совета дирек-
торов «Эль-Аль» профессор Ис-
раэль (Изи) Борович и генераль-
ный директор Хаим Романо
представили финансовый отчет
компании за 1 квартал 2005 года.

Как сообщает пресс-служба
«Эль-Аль», доходы компании вы-
росли на 6% по сравнению с пер-
вым кварталом прошлого года и
составили примерно 319 мил-
лионов долларов. Цены на топ-
ливо выросли за квартал на 40%
по сравнению с аналогичным
периодом прошлого года.

Убытки в первом квартале соста-
вили около 18,5 миллиона долла-
ров, в то время как аналогичный
период прошлого года закончился
с результатом примерно в 4.5 мил-
лиона долларов прибыли. Приток
наличных зарегистрирован в раз-
мере 21 миллиона долларов.

Собственный капитал увели-
чился с начала года на 4% и со-
ставляет около 190 миллионов
долларов.

Представляя финансовый от-
чет за 1 квартал, председатель
совета директоров «Эль-Аль»
проф. Исраэль (Изи) Борович
отметил, что компания демонст-
рирует финансовую стабиль-
ность и способность противосто-
ять трудностям, что отражается
положительным притоком налич-
ности и увеличением собствен-
ного капитала. «Мы готовы, - зая-
вил он, - представить стратеги-
ческую программу развития
«Эль-Аль 2010», которая предпо-
лагает радикальные изменения,
призванные превратить нацио-
нальную авиакомпанию в пере-
довое международное предпри-
ятие, способное конкурировать с
крупнейшими авиаперевозчика-
ми во всем мире».

ЕЦБ ОСТАВИЛ
УЧЕТНУЮ СТАВКУ
НА ПРЕЖНЕМ
УРОВНЕ

Европейский центральный
банк оставил учетную ставку на
прежнем уровне - 2% годовых.
Такое решение было принято на
заседании совета управляющих
банка. Данное решение совпало
с ожиданиями аналитиков, кото-
рые прогнозировали, что учет-
ная ставка ЕЦБ останется без
изменений.

В МИРЕВ МИРЕВ МИРЕВ МИРЕ

Конкурс

САМЫЙ ЖЕСТКИЙ
КОНТРОЛЬ

Поставки из азиатских стран, где зафиксированы
очаги птичьего гриппа, уже несколько

лет полностью запрещены

Мы принимаем все меры к тому,
чтобы птичий грипп и другие забо-
левания в нашу страну не проникли,
говорит председатель Департамен-
та ветеринарии Министерства сель-
ского хозяйства Грузии Джамбул
Маглакелидзе.

Зафиксированы новые случаи
заболеваний птичьим гриппом во
Вьетнаме. В итоге общее число лю-
дей в Азии, которых, начиная с 2003
года, постигла эта болезнь, возрос-
ло почти до 100. Всемирная орга-
низация здравоохранения (ВОЗ)
сообщает, что всего в мире отме-
чено 97 случаев заболевания людей
птичьим гриппом при 53 смертель-
ных исходах.

По данным Организации ООН по
вопросам продовольствия и сельс-
кого хозяйства, случаи заболевания
людей очень опасным штаммом ви-
руса птичьего гриппа H5N1, от кото-
рого погибло более 140 миллионов
птиц в 10 азиатских странах, были
отмечены в трех странах. Первое ме-
сто занимает Вьетнам, где было за-
фиксировано 76 случаев заболева-
ния людей. В Таиланде выявлено 17

таких случаев, а кампучийские меди-
цинские представители говорят о че-
тырех случаях.

Руководители здравоохранения в
течение уже многих месяцев выража-
ют глубокую озабоченность в связи с
этой вспышкой и предупреждают о
возможности глобальной пандемии
птичьего гриппа, способной унести
жизни миллионов людей. Штамм ви-
руса H5N1 впервые был замечен у
людей лишь в конце девяностых годов
прошлого века, так что у человечества
еще не успел выработаться иммуни-
тет к этой быстрораспространяющей-
ся и весьма опасной форме гриппа.

Штамм H5N1 не полностью совме-
стим с человеческим организмом.
Все выявленные до сих пор случаи
заболевания людей явились резуль-
татом прямого контакта человека с ин-
фицированной домашней птицей. По
мнению эпидемиологов, это означа-
ет, что штамм H5N1 пока не развил у
себя способности легко передавать-
ся от человека к человеку – например,
при кашле или чихании.

Но если вирус будет мутировать в
этом направлении, то, считают экс-

перты, могут возникнуть бла-
гоприятные условия для гло-
бальной пандемии.

Исторические данные так-
же указывают на то, что вско-
ре может вспыхнуть пандемия грип-
па; каждый век в мире происходит
несколько крупных вспышек. Поэто-
му, утверждают эксперты, человече-
ство должно подготовиться к тому, что
новый смертельно опасный штамм
гриппа может охватить весь земной
шар.

Все эти факторы поставили птичий
грипп в разряд наиболее насущных
проблем на всемирной ассамблее
здравоохранения, которая в Женеве
недавно завершилась. Выступая пе-
ред делегатами из 192 государств-
членов ВОЗ, ее генеральный директор
Ли Йонг Вук назвал птичий грипп са-
мой серьезной из всех сегодняшних
угроз здоровью человечества.

Службы здравоохранения всего
мира бьют тревогу и ищут пути наи-
более эффективного противоборства
птичьему гриппу. Немалая роль в этой
борьбе принадлежит и органам вете-
ринарии.

Председатель Департамента ве-
теринарии Минсельхоза страны
Джамбул Маглакелидзе подчерки-
вает, что на границах Грузии орга-
низован строжайший контроль за
ввозом птицы. Ее поставки из ази-
атских стран, где зафиксированы
очаги «птичьего гриппа», уже не-
сколько лет полностью запрещены.
В то же время даже единичные слу-
чаи этого заболевания птицы в дру-
гих странах становятся основанием
для прекращения ее импорта в Гру-
зию. Представители ветеринарно-
го надзора постоянно осуществляют
соответствующие мероприятия на
местах.

Сегодня поголовье птицы в стране
практически здоровое, утверждают
в Департаменте ветеринарии.

Будем надеяться, что так будет и в
дальнейшем.

Константин ЦАГАРЕИШВИЛИ

«ГРУЗИНСКИЙ ДИЗАЙН» -
ЕСТЕСТВЕННОСТЬ И ТВОРЧЕСКОЕ

МЫШЛЕНИЕ
Растет интерес к национальной культуре

По инициативе архитектурной и
строительной компании «Арси» в
сотрудничестве со студией «Орри»
состоялся   конкурс  «Грузинский ди-
зайн».

Церемония награждения победи-
телей состоялась в Тбилиси, на ули-
це Шардена.

Вела программу представитель
компании «Арси» и координатор про-
екта «Картули сахли» («Грузинский
дом») Нана Мепаришвили. Она рас-
сказала собравшимся об истории
зарождения и развития идеи конкур-
са еще в 2003 году, когда в нем при-
няли участие 35 работ. Ныне же чис-
ло участников выросло до 61, что сви-
детельствует о росте его популярно-
сти и авторитета.

- Число конкурсантов в дальней-
шем увеличится , - выразила надеж-
ду Нана Мепаришвили.

Как заявляют представители ком-
пании «Арси», целью «Грузинского
дизайна» является восстановление
естественного процесса возрожде-
ния культурного наследия и стиму-
лирование творческого мышления.
Это единственный конкурс в Грузии,
охватывающий все сферы дизайна,
и он дает реальный шанс  сохранить
единство традиционных и современ-
ных форм, придать им художествен-
но-функциональное назначение.

Состоящее из профессионалов
различного профиля, жюри выяви-
ло победителей по трем основным
номинациям – «Идея структурного
строя, организации и планировки
пространства»; «Дизайн отдельных

элементов интерьера
и экстерьера»; «Ди-
зайн бытового пред-
мета».

 Определен и обла-
датель Гран-при за
лучший проект.

 Параллельно и
журналистское жюри
назвало своего побе-
дителя и передало
приз, учрежденный
консультационной
группой «Джепра» –
500 лари.

В состав жюри вме-
сте с председателем

Гиви Метревели (студия «Орри») вхо-
дили архитекторы Гия Абуладзе, Рати
Чомахидзе, Нана Мепаришвили (ком-
пания «Арси»), Андро Элошвили (сту-
дия «Мой дом»), художник Эка Джапа-
ридзе (компания «Орри»), искусство-

вед Анна Клдиашвили, этнограф Нука
Абакелиа, художник Тина Клдиашви-
ли, архитектор Сосо Алавидзе. Они
из представленных в первой номина-
ции 16 работ, во второй – 30, в тре-
тьей – 15 отобрали по три лучших и
определили победителей – обладате-
ля Гран-при и трех призеров по номи-
нациям.

Гран-при - 4000 лари удостоилась
группа авторов в составе Левана
Асабашвили, Вахтанга Касрелишви-

ли и Руски Мирзикашвили за про-
ект «Рельефный бан» (по номинации
«Идея структурного строя, организа-
ции и планировки пространства»).
По этой номинации третье место
занял Димитрий Шапакидзе за про-
ект «Ода», он получил премию ком-
пании «Орри» – 500 лари. Второе
место досталось Торнике Асабашви-

ли за работу «Чукуртма» – 1000 лари
от «Орри». А первое место заняли
Ираклий Каландарашвили и Ирак-
лий Андгуладзе, за что удостоились
премии «TBC-banc»-а – 1500 лари.

Во второй номинации «Дизайн со-
ставляющих элементов интерьера и
экстерьера» третье, второе и первое
места распределились следующим
образом: Нино Мшвелидзе и Тико Гур-
генидзе за работу «Винодавильня-ван-
на», Муртаз Берая за «Стол» (он же за
еще одну работу «Стол, стулья, кро-
вать» получил учрежденный адвокат-
ским бюро «Патарая и партнеры» по-
ощрительный приз в 300 лари, кото-
рого также удостоился за работу «Са-
ламура» Давид Авалишвили.

В номинации «Дизайн предмета
быта» призы от «Центр-пойнт-группы»
получили занявшие второе и третье
места Георгий Бокучава за работу
«Тикчанта» и Нино Абуладзе, Софо
Ходжава и Теона Эпиташвили за «Чи-
чилаки». Здесь первая премия не ра-
зыгрывалась.

Специальной журналистской пре-
мии за работу «Жилище гор и ни-
зин» удостоилась группа архитекто-
ров в составе Георгия Чоговадзе,
Мамуки Капанадзе, Акакия Зерекид-
зе, Никуши Мчедлидзе, Ирины Цу-
ладзе, Эки Одзелашвили.

Следует отметить, что большин-
ство представленных на конкурсе

работ были интересными, так как
они действительно своеобразно
отражали естественный процесс
восстановления древнего грузинс-
кого искусства в том или ином
виде. Важно, что в конкурсе уча-
ствовали большей частью моло-
дые художники, архитекторы и ди-
зайнеры, интерес которых к исто-
кам своей Родины не ослабевает.
Для того, чтобы полноценно восста-
новить наследие и органически пе-
ренести его в новую данность, нуж-
но довольно хорошо знать корни,
основу… С этой точки зрения «Гру-
зинский дизайн» представляет со-
бой один из значительных проек-
тов, которые осуществляются в Гру-
зии за последний период.

Конкурс показал также то, что ин-
терес к грузинской бытовой культу-
ре проявляют и те, кто не связан не-
посредственно с этой сферой, но не
равнодушен к культурному наследию.

Мамука АЛАНИА

Джордж Сорос вынес приговор Единому экономическому пространству
У Единого экономического простран-

ства, куда входят Россия, Украина, Бе-
лоруссия и Казахстан, нет будущего, и
оно не может действовать эффектив-
но, считает американский финансист
Джордж Сорос. Как сообщает инфор-
мационное агентство «Интерфакс»,
такое мнение Сорос высказал на пресс-
конференции в Киеве 3 июня.

Финансист пояснил, что ЕЭП не
может работать эффективно из-за
разницы в политических режимах вхо-
дящих в него стран. «Я думаю, что важ-
но для этих стран (Украины, России,
Белоруссии и Казахстана) развивать
экономические отношения. Однако
ЕЭП - неэффективный и неперспек-
тивный способ», - заявил Сорос. По

выражению, в Белоруссии в настоя-
щее время существует «наихудшая
диктатура в Европе».

В качестве примера эффективно-
го объединения Сорос назвал Евро-
пейский Союз, который, по словам
финансиста, опирается на общие по-
литические принципы. Он также отме-
тил, что, несмотря на закрытие отде-

ления возглавляемого им фонда в
Белоруссии, представители фонда
продолжают работать с этой стра-
ной. В частности, европейский уни-
верситет, который был закрыт в Бе-
лоруссии, в настоящее время дей-
ствует в Литве, и граждане Белорус-
сии могут проходить в нем дистан-
ционное обучение.
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ВСПЛЕСК ЛЕСНЫХ ПОЖАРОВ
В СИБИРИ СТАВИТ ПЛАНЕТУ ПОД УГРОЗУ
За последние 20 лет они участились в 10 раз
Пожары в сибирских лесах

– самых больших в мире и жиз-
ненно важных для здоровья
планеты – за последние 20 лет
участились в 10 раз и летом
могут вновь выйти из-под кон-
троля, предупреждают рос-
сийские ученые.

Они говорят, что не облада-
ют ни средствами, ни обору-
дованием для того, чтобы дер-
жать под контролем или ту-
шить сильнейшие лесные по-
жары, которые на российском
Дальнем Востоке часто наме-
ренно и незаконно вызывают
преступные лесозаготови-
тельные компании, планирую-
щие продавать дешевый лес в
Китай.

В 2003 году, когда лето в Ев-
ропе выдалось особенно жар-
ким, 22 гектара елей, листвен-
ниц, пихт, сосновых и дубовых
деревьев оказались уничтоже-
ны, обуглены, опалены или
иным образом пострадали от
пожаров. В один из дней июня
в том году американский спут-
ник зафиксировал 157 пожа-
ров на площади в 11 гектаров,
а дым от этих пожаров дошел

до Киото в 5 тысячах километ-
ров оттуда.

Леса поглощают из воздуха
углекислый газ и выделяют кис-
лород. Мировые леса были уч-
тены в ходе расчетов, стоящих
за Киотским протоколом, рати-
фицированным Россией, Бри-
танией и многими другими стра-
нами, но только не США и Авст-
ралией. Цель Киотского догово-
ра – контроль над эмиссией пар-
никовых газов, способствующих
глобальному потеплению.

Кроме того, леса также стали
частью процесса под названием
«торговля углеродом», направ-
ленного на сохранение стабиль-
ности экономики при одновре-
менном снижении эмиссий.
Больше всего внимания было
обращено на неуклонное разру-
шение сохранившихся лесов
Амазонки и Индонезии.

Однако так называемые боре-
альные леса Сибири, медленно
растущие, но огромные, не ме-
нее важны. Они превратились в
глобальную проблему в 2003
году, когда в Сибири и на Даль-
нем Востоке вспыхнуло множе-
ство пожаров, а ученые, иссле-

дующие состояние атмосферы,
зафиксировали дым и гарь от
них в Сиэтле, в удаленной части
Тихого океана.

«Надо сделать все, чтобы за-
щитить свои леса, потому что это
легкие планеты: они поглощают
углекислый газ», – говорит Ана-
толий Сухинин из Красноярско-
го института леса, некогда зак-
рытого сибирского центра, где
британское консульство только
что открыло выставку «Город без
газа», посвященную проблеме
глобального потепления. «Мне
это кажется похожим на то, как
если бы эти громадные леса-лег-
кие пожирал опасный рак».

Российские леса простирают-
ся от степей Средней Азии до
арктической вечной мерзлоты и
от в европейской части России
до Берингова моря. Обширные
площади лесов сохранились по-
чти нетронутыми и служат запо-
ведником для перелетных птиц
и редких охотников.

На севере деревья растут
медленно, некоторые доживают
до 400-500 лет и становятся уяз-
вимы для любого воздействия.
На юге леса заполонило дикое

мелколесье, и им угрожают гро-
зы. Однако самая серьезная уг-
роза исходит от климатических
изменений и злостных поджо-
гов, учиняемых людьми, зани-
мающимися незаконной тор-
говлей лесом.

«Один из факторов – это гло-
бальное потепление, и нет ника-
ких сомнений в том, что это дей-
ствительно происходит. Гло-
бальное потепление приводит к
более экстремальным засухам:
они становятся интенсивнее,
дольше и чаще. Еще один фак-
тор – недостаток финансирова-
ния. Мы не можем выполнить
работу по защите лесов, – гово-
рит Сухинин. – У нас недостаточ-
но денег на финансирование
таких работ. У нас осталось кое-
какое оборудование с прошлых
времен, и у нас есть какая-то
организационная поддержка, но
правительство нам очень серь-
езно недоплачивает».

Сотрудничество с американ-
скими и канадскими партнера-
ми означает, что они смогут по-
лучать более полную картину с
помощью правительственных
спутников США.

На огромных сибирских про-
сторах нужна специализирован-
ная противопожарная авиация.
Правительство в Москве дела-
ет такие самолеты, но продает
или сдает их в аренду другим
странам. Даже когда лесники
могут определить, что в какой-
то зоне вспыхнул пожар, они
мало что могут сделать.

Опасность пожаров в лесах
усиливается ранней весной
после долгого зимнего холода
и в разгар лета, когда темпе-
ратура зашкаливает. Лесные
пожары несут в себе угрозу для
нефтепроводов и газопрово-
дов, для животного мира и для
вечной мерзлоты. Жар от горя-
щего подлеска и выжженного
полога леса сильным тепловым
потоком может распылять об-
лака, вызывать таяние мерз-
лой почвы и оставлять за со-
бой пейзаж из обугленных ко-
ряг и болот.

В дополнение к природным
катаклизмам российские уче-
ные учитывают опасность под-
жогов.

Парадоксальным образом
леса стало выгодно сжигать.

Лицензии на продажу здорово-
го леса стоят очень дорого. Од-
нако лесоторговцы могут ку-
пить дешевую лицензию на
разработку леса, пострадав-
шего каким-то образом от по-
жара.

Леса быстро оправляются от
пожаров, охватывающих мелко-
лесье. Многие деревья адапти-
ровались и могут переносить
периодические пожары на уров-
не земной поверхности и пре-
красно растут на пепле своих
менее удачливых сородичей.

«После пожара качество дре-

весины даже улучшается, – го-
ворит Сухинин. – Именно в
этот момент приходят люди,
валят деревья, продают их в
Китай и хорошо на этом зара-
батывают».

«Сами китайцы платят боль-
шие деньги, они одинаково
платят за древесину как из по-
страдавшей, так и из непост-
радавшей зоны – это и являет-
ся стимулом для поджигате-
лей. Не имея лицензии, этого
делать нельзя».

The Guardian

СКАНДАЛ ПО ПОВОДУ СРЕДСТВ
ГУМАНИТАРНОЙ ПОМОЩИ

61% денежных потоков
существовал только на бумаге

В Великобритании получа-
телями денег, которые выделя-
ются на оказание помощи раз-
вивающимся странам, явля-
ются богатые консультанты и
компании; они оставляют себе
40% сумм, предназначенных
на борьбу с бедностью в ряде
стран, говорится в докладе,
опубликованном недавно.

За месяц с небольшим до
саммита «большой восьмер-
ки», который пройдет в отеле
«Глиниглз» шотландского го-
рода Пертшир с 6 по 8 июля
этого года и на котором Вели-
кобритания намерена поста-
вить вопрос об увеличении в
два раз сумм, которые выде-
ляются для оказания помощи
развивающимся странам,
благотворительная организа-
ция Action Aid сообщила, что
большая часть средств, пред-
назначенных для оказания по-
мощи развивающимся стра-
нам, растранжиривается,
расходуется не по назначению
либо используется внутри бо-
гатых стран.

Организация Action Aid при-
шла к выводу, что 61% денеж-
ных потоков, которые, как заяв-
лялось, были направлены на
оказание благотворительной
помощи, на самом деле суще-
ствовали только на бумаге, а в
случае с Францией и Соеди-
ненными Штатами эта цифра
составляла 90%.

Доклад обвиняет богатые
страны в «политической пока-
зухе» и останавливается на тех
способах, с помощью которых
эти страны скрывают тот факт,
что на самом деле денежная
помощь выделяется в мень-
шем размере, чем об этом со-
общается.

«Завышенные выплаты ино-
странным консультантам за
«оказание технической помо-

щи» либо наложение на выделя-
емую гуманитарную помощь
строгих ограничений, таких как
закупка (продуктов и прочих
предметов) гуманитарной помо-
щи только в странах-донорах,
плохое планирование и отчет-
ность, чрезмерные администра-
тивные затраты, запоздалое или
неполное возмещение понесен-
ных расходов и использование
средств гуманитарной помощи
на другие цели – все это умень-
шает размеры помощи», – гово-
рится в докладе.

ООН стремится к тому, что-
бы страны-доноры направляли
на оказание гуманитарной помо-
щи 0,7% своего дохода, но пока
что богатые страны тратили на
эти цели 0,25% своего дохода.
Учитывая то, что было выявле-
но завышение сумм, предназна-
ченных на оказание гуманитар-
ной помощи, фактически эта
цифра снижается до 0,1%.

Страны «большой семерки» –
Великобритания, Соединенные
Штаты, Германия, Италия,
Франция, Канада и Япония – тра-
тят на оказание реальной помо-
щи только 0,07% национального
дохода. Для того чтобы достичь
той цифры, которой добивает-
ся ООН, им придется увеличить
размеры той помощи, которую

они оказывают, в 10 раз, сооб-
щает Аction Aid.

Согласно результатам иссле-
дования, Великобритания явля-
ется одной из тех стран, где ока-
зание гуманитарной помощи
поставлено лучше всего, но, тем
не менее, и в Великобритании
29% средств, которые тратятся
Департаментом международно-
го развития – это «несуществу-
ющая» гуманитарная помощь. В
2003 году Великобритания зат-
ратила на оказание «реальной»
помощи 0,24% ВВП.

В докладе приводятся слова
чиновника Департамента меж-
дународного развития о том, что
иностранным экспертам, кото-
рые оказывали техническую по-
мощь во Вьетнаме, выплачива-
лось вознаграждение в сумме от
18 до 27 тысяч долларов в ме-
сяц, в то время как местные экс-
перты могут выполнить эту ра-
боту за 1,5-3 тысячи долларов.

Департамент международно-
го развития опроверг данные,
которые содержатся в докладе.
«Просто глупо предполагать, что
треть британской гуманитар-
ной помощи – «несуществую-
щая помощь», – говорит секре-
тарь Департамента международ-
ного развития Хилари Бен. –
Action Aid приводит неверные
цифры. Абсурдно утверждать,
что консультации технических
экспертов – это не гуманитар-
ная помощь».

Между тем Бен соглашается
с тем, что необходимо увеличи-
вать объем и качество гумани-
тарной помощи.

Action Aid рекомендует заклю-
чить международное соглашение,
прописывающее механизм конт-
роля за расходованием средств,
предназначенных на оказание гу-
манитарной помощи.

The Guardian

Т А Й Н А
В А Н Г И

РА С К Р Ы Т А
Российские спецслужбы

используют методы великой
провидицы

Феномен слепой болгарской
прорицательницы Ванги Ди-
митровой при ее жизни не уда-
лось разгадать никому. Одна-
ко сейчас, спустя 9 лет после
ее кончины, газета «Жизнь» ут-
верждает, что ученые «подо-
брали ключ» к феномену Ван-
ги, а спецслужбы используют
ее метод для предотвращения
терактов. Газета публикует до-
кументы, подтверждающие
это.

Академик Международной
академии энергоинформаци-
онных наук Юрий Негрибецкий,
изучая ясновидение, нашел
способ не только предсказы-
вать неблагоприятные собы-
тия, но и предотвращать их.
Причем настолько успешно,
что его доклад о нетрадицион-
ных методах борьбы с терро-
ризмом был заслушан на сек-
ретном совещании руководя-
щего состава аппарата МВД.

К Вангелии Димитровой
приезжали люди со всего све-
та - до ста тысяч человек в год.

Ее пытались обвинить в шар-
латанстве и даже сажали в
тюрьму за предсказание смер-
ти Сталина. Он умер точно в на-
званный Вангой срок. Она
предсказала Чернобыль, раз-
вал СССР, победу Ельцина на
выборах, гибель «Курска».

При Софийском пединсти-
туте еще в 1967 году была со-
здана специальная лаборато-
рия, которая пыталась разга-
дать феномен ясновидения.
Профессор Георгий Лозанов,
возглавлявший ее, даже зачис-
лил Вангу в штат: предсказа-
тельница, не знавшая грамо-
ты, числилась там «младшим
научным сотрудником». В
доме Ванги установили прослу-
шивающие устройства, запи-
сывали ее диалоги с посетите-
лями и проверяли, сбываются
ли предсказания. Предсказа-
ния сбывались на 70 - 80%.
«Сама Ванга объясняла свой
дар просто, - рассказывает
Юрий Негрибецкий. - Говорила,
что мысленно задает вопрос, и

в голову сам собой приходит
ответ. Она считала, что гово-
рит с духами. Но оказалось,
что у ее феномена вполне ма-
териальная природа. Ванга
умела слышать и видеть то, что
не «ловят» другие. Ее мозг был
настроен на поиск информа-
ции, словно компьютерная по-
исковая система».

В основе феномена яснови-
дения, по мнению д-ра Негри-
бецкого, лежит способность
постигать причинно-след-
ственные связи. «Мир устроен
так, что случайности в нем не
бывает». Негрибецкий разра-
ботал и запатентовал способ
стабилизации электромагнит-
ных полей людей и объектов.
На это ушло почти 20 лет ис-
следований: специально подо-
бранная комбинация цифр, за-
несенная в компьютер рядом с
именами его пациентов, пишет
газета «Жизнь», влияет на их
состояние, причем изменяет
его к лучшему. Результаты Не-
грибецкий предоставил депар-
таменту здравоохранения
Москвы, а потом проделал тот
же опыт над неживыми объек-
тами.

Эксперимент был поставлен
в агентстве МЧС России по мо-
ниторингу и прогнозированию
чрезвычайных ситуаций. Не-
грибецкий пытался влиять на
события, склоняя их к благопо-
лучному исходу. Сотрудничал с
«Росавиакосмосом» - все пус-
ки ракет, в которых он участво-
вал, прошли успешно.

«Будущее многовариантно.Я

не ставлю запретов. Просто,
как в шахматах, просчитываю
ходы. Грядущее можно стро-
ить так, чтобы обойти препят-
ствия. Ванга тоже начала про-
рочествовать после того, как
ее 12-летней девочкой под-
хватил смерч. У меня озаре-
ние случилось в 19 лет. В ту
пору служил в армии в Кост-
ромской области. Шел по
плацу - и вдруг перед глазами
и в мозгу яркая белая вспыш-
ка. Подумал, что взрыв. Ощу-
пал себя - цел. Но вскоре орга-
низм начал сбоить. Год лечи-
ли в госпитале...»

«Это озарение, интуиция -
в той или иной степени этот
дар присущ каждому челове-
ку. У Ванги тоже был в мозгу
свой «сонар». Она, кстати,
всегда держала в руках кусо-
чек сахара, который прино-
сил ей посетитель. Теперь я
понимаю - кристалл усилива-
ет эффект. А информация
обо всем, видимо, всегда
присутствует в пространстве
- в ноосфере, в вакууме.
Надо только суметь ее выу-
дить».

Негрибецкий сотрудничает
с МЧС и МВД, был советни-
ком министра финансов, ут-
верждает, что «в быту про-
зорливость мешает»: «Тыкать
в будущее попусту нельзя. Те-
ория торсионных полей, раз-
работанная физиками, гово-
рит, что все связано с мире
невидимыми нитями. Но за
некоторые веревочки проро-
кам лучше не дергать...»

ГЕРОЙ ИЛИ ПРЕДАТЕЛЬ? «ГЛУБОКАЯ ГЛОТКА» ДЕРЖИТ ОТВЕТ 30 ЛЕТ СПУСТЯ
Помощники Ник-

сона назвали Глубо-
кую Глотку из ФБР
предателем.

Наконец признав-
шись в том, что Глу-
бокая Глотка – это он,
бывший агент ФБР
Марк Фелт получает
похвалы и порица-
ния за то, что он пе-
редавал журналис-
там информацию о
недостойной и неза-
конной деятельнос-
ти президента Ри-
чарда Никсона.

Когда он наконец

открылся и покончил с тайной,
над которой исследователи би-
лись три десятилетия, родствен-
ники Фелта заявили, что счита-
ют его «героем Америки».

Многие с этим согласны, но
есть и такие, кто обвиняет 91-
летнего Фелта в предательстве.

Гордон Лидди, оперативник
Никсона, который в 1972 году
подготовил незаконное вторже-
ние в избирательный штаб де-
мократов в комплексе «Уотер-
гейт» и за это провел четыре с
половиной года в тюрьме, ска-
зал: «Если он располагал инфор-
мацией о злоупотреблениях,
честь обязывала его предста-

вить доказательства коллегии
присяжных и добиться предъяв-
ления обвинений, а не устраи-
вать избирательные утечки ин-
формации».

Леонард Гармент, который
был главным юристом Никсона
в 1969-73 годах, заявил, что, по
его мнению, Фелт 31 год молчал
о своей роли, «так как чувство-
вал, что его поведение могут
счесть непорядочным».

Чак Колсон, в 1972 году воз-
главлявший пресс-службу Бело-
го дома и тоже сидевший в
тюрьме, сказал, что Фелт мог
помочь Америке избежать глу-
бокого политического кризиса,

если бы он действовал по дру-
гим каналам. «Занимая такой
пост, он имел возможность вли-
ять на события. Но он пошел
другим путем и, по сути, взор-
вал администрацию».

Пат Бьюкенен, писавший
речи для Никсона, назвал Фел-
та «предателем».

Но похвал в адрес Фелта не
меньше. Бен Брэдли, который
был редактором Washington Post
и поддерживал молодых журна-
листов Боба Вудворда и Карла
Бернстина, заявил Independent:
«Это удивительные люди – вро-
де Гордона Лидди. Лидди – обыч-
ный мошенник. Я просто твердо

придерживаюсь своей системы
ценностей. И когда эти люди го-
ворят о безнравственности Глу-
бокой Глотки, мне смешно».

В редакционной статье
Washington Post, которую жур-
нал Vanity Fair обскакал с сенса-
ционной публикацией «принад-
лежащей» ей истории, заявила:
«Если бы Фелт промолчал, Ник-
сону удалось бы совершить одно
из самых серьезных злоупот-
реблений властью в истории
президентов Америки».

Имя Фелта давно значилось
в коротком списке претендентов
на роль Глубокой Глотки.

Из журнальной статьи яв-

ствует, что Фелт много думал
о реакции общества на то, что
Глубокой Глоткой был высоко-
поставленный сотрудник ФБР.
Его волновало и то, «что поду-
мает об этом судья».

На самом деле в 1999 году, в
25-ю годовщину отставки Ник-
сона, Фелт заявил журналис-
ту, что было бы ужасно, если
бы Глубокой Глоткой оказался
человек, занимавший его
пост. «Это полностью уничто-
жило репутацию лояльного, ло-
гичного сотрудника ФБР. Это
было бы просто недостойно»,
– сказал он.

Independent
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ГОСУДАРСТВЕННОЕ
АГЕНТСТВО СОЦИАЛЬНОЙ
ПОМОЩИ И ЗАНЯТОСТИ

ВАКАНСИИВАКАНСИИ

Претендовать на данные вакансии могут лишь те, кто
предварительно зарегистрированы в районных гамгеоба

как безработные или соискатели работы.

ТРЕБУЮТСЯ

Электрик, квалифицированный, зарплата по договору.
Портной, профессионал.
Рекламный агент, от 25 до 30 лет.
Мастер по маникюру, квалифицированный
Рабочий, энергичный.
Маляр, по деревянным изделиям.
Косметолог, квалифицированный.
Стилист, опытный.
Маляр, квалифицированный.
Плотник, по мебели.

Мастер по ремонту ходовой части автомоби-
ля, квалифицированный.

Текстильщик, квалифицированный.
Водитель такси, опытный, от 55 до 60 лет.
Портной по военной форме, опытный.
Моторист, квалифицированный.
Стилист, с опытом работы.
Мастер по маникюру, опытный.
Механик, квалифицированный.
Фрезеровщик, квалифицированный.

Фармацевт, квалифицированный, сертифици-
рованный, владеющий компьютером.

Стилист, до 35 лет, мужской и женский со ста-
жем.

Массажист, до 35 лет, работающий на целюлите.
Врач-эндокринолог, с сертификатом.
Жестянщик, опытный.
Врач-невропатолог, с сертификатом.
Врач-гомеопат, с сертификатом.
Медсестра, с сертификатом.
Регистратор, с сертификатом.
Врач-терапевт, с сертификатом.
Уборщица, до 40 лет, проживающая в Дигомс-

ком массиве.
Агент по маркетингу, по отбору.
Мастер по ремонту телерадиоаппаратуры,

опытный.
Агент, до 35 лет, коммуникабельный.
Производитель работ, по стоительству мостов

и тоннелей.
Модельер, опытный.
Электросварщик, профессионал.
Врач-кардиолог, с сертификатом.
Токарь, опытный.
Врач, сертифицированный.
Парикмахер, до 30 лет, опытный.
Архитектор, квалифицированный.
Электрик, опытный.

Врач-массажист, окончивший Институт физ-
культуры.

Жестянщик, квалифицированный.
Мастер по ремонту ходовой части на японс-

ких автомобилях.
Продавец напитков и сигарет.
Мастер по ремонту мобильных телефонов,

профессионал.
Гид, со знанием испанского языка.
Нотариус, оплата по договоренности.
Переводчик, с греческого.
Официант, до 30 лет, со знанием английского

языка.
Педагог, опытный.
Мастер по ремонту видеоаппаратуры, про-

фессионал.
Ремонтник отопительной системы, профес-

сионал.
Мастер по ремонту бытовой техники, конди-

ционеров.
Мастер по ремонту бытовой техники, пыле-

сосов.
Мастер по ремонту бытовой техники, сти-

ральных машин.
Мастер по ремонту холодильников, профес-

сионал.
Мастер по ремонту видеоаппаратуры, про-

фессионал.

Врач-стоматолог, до 50 лет, опытный.
Врач-техник, до 50 лет.
Мойщик, до 45 лет, по мойке банок.
Уборщица, энергичная, зарплата 70 лари.
Фармацевт, до 50 лет, энергичный, зарплата 200 лари.
Парикмахер, мужской.
Фармацевт, с сертификатом, кв.1.
Слесарь, квалифицированный, зарплата 250

лари.
Электромеханик, знающий, опытный, зарплата 250 лари.

Контролер на автостоянку, по отбору, до 50 лет,
зарплата 115 лари.

Косметолог, квалифицированный, до 50 лет.
Парикмахер, профессионал, до 50 лет.
Портной, по пиджакам, до 50 лет, с бесплатны-

ми обедами, зарплата 100 лари.
Официант, молод.
Повар, высшей квалификации, для работы

шеф-поваром.

ЦЕНТР ПО ТРУДОУСТРОЙСТВУ
ВАКАНСИИВАКАНСИИ

Девушки-продавщицы в минимаркете

Девушки в возрасте 18-25 лет для работы
консультантами в супермаркете

Рабочий фармацевтической фабрики

Девушки для работы официантками

Уборщица

Посудомойка для работы  в ресторане

Мужчины в возрасте 22-35 лет для работы
в частной охранной организации

Девушки для работы в агентстве

Обращаться по адресу: Тбилиси, ул. Шартава, 7,
Дворец труда, 9-й этаж, комната 918

Телефон – 38 – 84 – 98

Зав. лабораторией, опытный, зарплата 300
лари.

Упаковщик, до 50 лет, работа с 9 до 17 часов.
Дистрибьютор, со своей машиной.
Электрик, до 50 лет, практик.
Администратор, зарплата 200 лари.
Электромонтер, до 50 лет, опытный, зарплата

45 лари.
Энергетик, профессионал.
Рабочий, энергичный.

Мастер по ремонту карбюраторов, професси-
онал, до 50 лет.

Водитель-грузчик, до 55 лет, с водительскими
правами категории “В”, “С” и “F”.

Сторож, старше 40 лет, каждый день, зарплата
40 лари.

Сотрудник охраны, с машиной, зарплата 300
лари.

Консультант, до 30 лет, зарплата 100 лари.
Механик, до 50 лет, опытный специалист.
Грузчик, до 55 лет, проживающий поблизости.

Подметальщик, до 55 лет, проживающий по-
близости.

Сотрудник охраны, рост не менее 180 см,
спортивн., зарплата 250 лари.

Транспортный инженер, до 50 лет, опытный,
проживающий поблизости.

Консультант, до 30 лет, зарплата 100 лари.
Секретарь-референт, до 25 лет, владеющ. рус-

ским языком и компьютером, зарплата 150 лари.
Пекарь, до 50 лет.
Сотрудник охраны, отслуживший в армии.

Кассир, от 30 до 40 лет.
Мастер, по метлахской плитке и кафелю.
Реставратор мебели, опытный.
Продавец, молодой, от 25 до 30 лет.
Повар, профессионал.
Врач-терапевт, профессионал.
Хозяйка, опытная.
Посудомойка, работа – через день.
Мастер по ремонту телерадиоаппаратуры, опытный.

ЗАФИКСИРОВАННЫЙ КУРС ИНОСТРАННЫХ
ВАЛЮТ ПО ОТНОШЕНИЮ К ЛАРИ (ТМВБ, 31.05)
Валюта Коэффициент Курс
Австралийский доллар 1 1.3922
Английский фунт стерлингов 1 3.3315
Датская крона 1 0.3073
Канадский доллар 1 1.4543
Норвежская крона 1 0.2871
Доллар США 1 1.8270
Шведская крона 1 0.2493
Швейцарский франк 1 1.4804
Японская йена 10 0.1693
Евро 1 2.2868
Исландская крона 10 0.2825
Кувейтский динар 1 6.2590
Сингапурский доллар 1 1.1013
Турецкая лира 1 1.3355
Египетский фунт 1 0.3157
Российский рубль 1 0.0650
Литовский лит 10 6.6285
Латышский лат 1 3.2567
Эстонская крона 10 1.4621

Украинская гривна 10 3.6394
Казахский тенге 10 0.1376
Молдовский лей 10 1.4529
Киргизский сом 10 0.4461
Белорусский рубель 1000 0.8496
Узбекский сум 1000 1.6570
Азербайджанский манат 1000 0.3836
Армянский драм 100 0.4101
Болгарский лев 1 1.1696
Польская злота 1 0.5520
Румынский лей 10000 0.6338
Венгерский форинт 100 0.8996
Чешская крона 1 0.0750
Иранский реал 1000 0.2040
Израильский шекель 1 0.4161
Китайский юань 1 0.2207
Гонконгский доллар 1 0.2348
Туркменский манат 1000 0.3513
Таджикский сомон 1 0.5947
Сербский динар 100 2.7947

СПРАВОЧНИК ЭКСТРЕННЫХ ТЕЛЕФОНОВ
Скорая медпомощь 03; 99-92-08; 99-96-47
Аварийная служба «Тбилгази» 04
Горячая линия «Тбилгази» 20-04-05
Бюро погоды 95-02-02
Бюро утерянных вещей 98-81-39
Адресное бюро 34-60-00
Телеграмма по телефону 06
Центральная автостанция 72-34-33
Пожарная служба 22-00-01;  93-12-21
 Вызов такси 006   929    939    100
Дежурный  МВД 99-95-24
Дежурный по городу 98-54-74
Газ по вызову 008
Справочная аэропорта 43-31-21;  43-31-41
Горячая линия Госканцелярии 92-25-88; 92-26-84;

92-25-89; 92-26-85
Генпрокуратура 99-74-10
Горячая линия Министерства
госбезопасности 95-36-53
Горячая линия  МИД 28-47-47
НПО «Бывшие политзаключенные за
 права человека» 22-37-60
Омбудсмен 92-24-79; 99-08-36
Горячая линия МВД 98-39-43; 99-53-50

Горячая линия пожарной службы
МВД 93-12-21; 22-63-19
Центр защиты прав детей 92-39-60
Министерство финансов 22-17-80; 22-09-24
Горячая линия Министерства
экономического развития 98-23058;  50-69-00
Национальная комиссия
коммуникаций 98-23-38
Центр кризисной помощи детям    99-66-04
Приемная мэрии 98-08-66; 93-34-93
Санитарная служба мерии 37-78-70
Служба обезвреживания 22-61-48; 22-33-53
Горячая линия Генпрокуратуры 99-74-10
Патрульная служба
(при экстремальных ситуациях) 80-02
Дежурный Главного управления
патрульной службы 53-11-50
по столице 77-50-61
Министерство по вопросам
расселения и беженцев 92-13-05
Центр катастроф 51-77-37
Минздрав 94-49      94-34-98
Горячая линия
отдела разрешений МВД 98-57-01

  ГЕО-ТУР
предлагает учебу в США и Англии, а также студентам принять участие
в программе «Work&Travel», стажировку в Америке.

Желающие должны хорошо владеть английским языком.
Собеседование проводится у нас в офисе.

Наши реквизиты и телефоны:
Проспект Руставели N 42, этаж 3. 93-18-08; 93-57-16

E-mail: alla@geo-tour.com

ЗАДЕРЖАНЫ УЧАСТНИКИ
КРУПНЕЙШЕЙ ХАКЕРСКОЙ АТАКИ

Эксперты  не могут подсчитать
ущерб, нанесенный взломщиками-

интеллектуалами

Спецслужбы США и России
задержали участников одной
из крупнейших хакерских
атак за всю историю Интер-
нета. В 2002 г. несколько де-
сятков взломщиков со всего
мира в считанные минуты по-
хитили информацию из Про-
цессингового центра Соеди-
ненных Штатов.

По словам следователей,
мозговой центр операции на-
ходился на Кипре, а наиболее
талантливые исполнители – в
России. Телекомпания НТВ
сообщает подробности.

Эксперты до сих пор не мо-

гут подсчитать
ущерб, нанесен-
ный взломщика-
ми-интеллектуа-
лами. По разным
оценкам, счет

идет на сотни миллионов дол-
ларов: хакеры открыто торго-
вали в Интернете ПИН-кодами
и поддельными кредитными
картами.

Как американские спец-
службы и сотрудники ФСБ
вышли на взломщиков, до сих
пор остается тайной. Извест-
но лишь, что в США арестова-
ны 15 специалистов-компью-
терщиков, в России – 6.

Анатолий Шевляков, началь-
ник Управления МВД России
по расследованию организо-
ванной преступной деятельно-
сти в сфере экономики: «Спе-

циалистами США задержан ру-
ководитель этой хакерской ата-
ки на Процессинговый центр
США, затребована его экстра-
диция с Кипра».

Следователи считают, что
Россия сейчас находится на
пороге кибертерроризма. За
год количество преступлений в
виртуальном пространстве вы-
росло с 11 до 14 тысяч.

У российских хакеров все
популярнее шантаж и вымога-
тельство денег у зарубежных
финансовых структур. Взлом-
щики блокируют серверы ком-
паний так называемыми бот-
программами, затем через
Интернет вымогают отступные.

Игорь Яковлев, старший
следователь по особо важным
делам МВД России: «Преступ-
ность молодеет. Каждый 15-

летний ребенок может войти
в Интернет, скачать инструк-
цию по созданию бот-сети и
начать атаковать какой-ни-
будь сервер».

Для зарубежных взломщи-
ков массовые атаки по Интер-
нету – это возможность пока-
зать свою политическую по-
зицию. В Сети сейчас моден
антиглобализм. Российские
хакеры хоть и считаются од-
ними из самых продвинутых
в мире, но, по мнению мили-
ционеров, их интересы дале-
ки от революционной роман-
тики.

Следователи говорят, что
всем задержанным грозят со-
лидные сроки заключения.
Выйти в Сеть многим теперь,
возможно, удастся не ранее
чем через 10 лет.

СОЕДИНЕННЫЕ ШТАТЫ ОБВИНИЛИ
14 СТРАН В  РАБОТОРГОВЛE

Соединенные Штаты  обви-
нили 14 стран в неспособнос-
ти принять меры для, сообща-
ет Associated Press. Список
стран включает Саудовскую
Аравию, ближайшего союзни-
ка США среди арабского мира
в войне с терроризмом.

Кроме того, в список впер-
вые попали и еще трое союз-
ников США на Ближнем Восто-
ке - Кувейт, Объединенные
Арабские Эмираты и Катар.

Госдепартамент США заявил,
что по отношению к странам из
списка будут применены санк-
ции, если они не изменят свое-
го отношения к проблемам ра-
боторговли. Среди санкций упо-
минается прекращение финан-
сирования культурных и обра-
зовательных инициатив.

По данным Госдепартамента,
жертвами международной ра-
боторговли ежегодно становят-
ся 800 тысяч людей. Часть тра-

фика работорговли
состоит из людей,
которых заманива-
ют в другие страны
обещаниями работы или круп-
ных доходов. Большинство из
них - женщины и дети.

В список стран, к которым
могут быть применены санк-
ции, кроме уже названных,
вошли Боливия, Эквадор,
Мьянма, Ямайка, Камбоджа,
Судан, Куба, Северная Корея,

Того. Россия оказалась отне-
сена ко «второй категории»:
списку стран, не полностью
удовлетворяющих минималь-
ным стандартам относитель-
но работорговли, но предпри-
нимающих значительные
усилия для соответствия
этим стандартам.


